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El Gobernador Jairo Agui-
lar informó que se levan-
tó el paro en Uribia y Ma-
naure por la prestación 

del servicio de energía, el cual 
duró tres días.

“Lideramos diálogo con em-
presarios y población en Rioha-
cha, Uribia y Manaure. Reitero 
mi solidaridad con el pueblo 
guajiro, por eso,  pedimos a la 
empresa Air-e, soluciones efec-
tivas por las altas tarifas y defi-
ciencia del servicio de energía”, 

afirmó el mandatario. 
De igual manera indicó que 

“con Air-e acordamos que se 
realizarían, desde el día de hoy 
a las 8:00 am, la revisión del 
regulador de Ballena, para so-
lucionar los problemas de inter-
mitencia de energía que presen-
tan los municipios de Uribia y 
Manaure”. 

Asimismo, sostuvo Jairo 
Aguilar que “los trabajos exigi-
dos a Air-e arrojaron un resulta-
do positivo que permitió que los 

habitantes de Uribia y Manaure 
levantaran el paro que mante-
nían ante la inconformidad de 
recibir y pagar por un servicio 
inestable, al cual no pueden ac-
ceder en un 100%”.

A su vez, el gobernante ad-
virtió que “le voy a seguir cum-
pliendo la palabra al pueblo y 
por eso vamos a trabajar arti-
culadamente con los municipios 
más afectados y la empresa 
Air-e para conseguir bajar las ta-
rifas y mejorar el servicio”. 

Finalmente, el mandatario 
los guajiros espera el próximo 
encuentro el 12 de julio para 
reunirse con funcionarios del 
gobierno nacional.

“Es urgente implementar 
nuevas alternativas de energías 
renovables para reducir los cos-
tos del servicio de energía, que 
en nuestro departamento po-
dríamos generar. El 12 de julio 
nos reuniremos con la comisión 
de la CREG y la Superintenden-

cia de servicios públicos y aten-
der esta problemática que hoy 
enfrenta a los guajiros entre 

pagar un recibo de energía o 
comer”, finalizó la primera auto-
ridad de La Guajira.

Una iniciativa organizada 
en alianza de la secre-
taría de Gobierno, en 
cabeza de Misael Velás-

quez y la Dirección de Justicia 
Formal del Ministerio de Justicia 
y del Derecho, donde se reunió 
a más de 40 representantes de 
estas dependencias y autorida-
des territoriales para reforzar 
sus conocimientos en rutas de 

atención y actualizarse en la Ley 
2126 de 2021.

Este fortalecimiento se da 
en el marco de la Ley 2126 que 
busca prevenir, proteger, resta-
blecer, reparar y garantizar los 
derechos de quienes estén en 
riesgo, sean o hayan sido vícti-
mas de violencia por razones de 
género en el contexto familiar, y 
víctimas de otras violencias en 

el mismo.
“Si hablamos de reconstruc-

ción del tejido social, ustedes 
juegan un papel fundamental. 
La comisaría es un pilar de esa 
construcción; si en la familia 
las cosas están mal, vamos a 
tener problemas con nuestros 
menores. De salud mental, des 
escolarización, embarazo ado-
lescente, menores trabajadores 
en peajes de ciertos municipios, 
etc. Por ello, los invitamos a ser 
ejemplarizantes y efectivos lle-
vando también estos procesos 
a los planes de seguridad mu-

nicipales, y respaldamos estas 
asistencias técnicas y procesos 
concernientes porque sabemos 
que es un esfuerzo de todos”, 
expresó el secretario Velásquez. 

Por su parte, la Dirección de 
Justicia Formal del Ministerio 
de Justicia y del Derecho, expu-
so que a través de su grupo de 
trabajo, ha evidenciado las múl-
tiples barreras que deben en-
frentar mujeres, personas con 
orientaciones sexuales e identi-
dades de género diversas, y en 
general, comunidades inmer-
sas en situaciones de violencia 

intrafamiliar para acceder a la 
justicia.

“Estuvimos en dos jornadas 
de capacitaciones no solo en la 
normatividad para prevenir vio-
lencias en contexto familiar sino 
también para brindar herra-
mientas en prestación de servi-
cios con enfoque diferenciales, 
de género e interseccionales en 
el departamento, seguiremos 
fortaleciendo el acceso a la jus-
ticia en la Guajira”, manifestó 
Constanza García, directora de 
Justicia Formal del Ministerio de 
Justicia y del Derecho.

El alcalde de Riohacha, Ge-
naro Redondo Choles, mantuvo 
un encuentro con la Mesa de 
Víctimas del Distrito.

En este encuentro los inte-
grantes de la Mesa y el man-
datario estuvieron dialogando 
sobre las políticas encaminadas 
a la población víctima de la vio-
lencia en la ciudad.

“Tuve el honor de dialogar 
con los miembros de la Mesa 
de Víctimas, un encuentro muy 
especial en el que compartimos 

nuestra oferta institucional con 
los representantes de cada car-
tera”, advirtió Redondo Choles.

De igual manera, el burgo-
maestre advirtió que este tipo 
de encuentros se van a seguir 
para fortalecer esta sectorial.

“Seguimos escuchando a 
nuestra gente, trabajando jun-
tos, como una administración 
de puertas abiertas promovien-
do la reparación y la no repeti-
ción de hechos victimizantes”, 
informó.

Levantan paro en Uribia y Manaure por prestación del servicio de energía

Gobernación de La Guajira y Ministerio de Justicia, lideraron encuentro departamental de Comisarías de Familia

“Seguimos escuchando a nuestra gente, trabajando juntos”, dijo el burgomaestre

“Pedimos a la empresa Air-e soluciones efectivas por las altas 
tarifas y deficiencia del servicio de energía”: Jairo Aguilar

“Si hablamos de reconstrucción del tejido social, ustedes 
juegan un papel fundamental”: Secretario de Gobierno 
Departamental

Alcalde de Riohacha, Genaro Redondo, mantuvo diálogo con 
integrantes de la Mesa de Víctimas del Distrito

Jairo Aguilar, gobernador de La Guajira.

Misael Velásquez Granadillo, Secretario de Gobierno departamental.

El alcalde de Riohacha, Genaro Redondo Choles, se reunió con la Mesa de Víctimas del Distrito para discutir políticas 
de apoyo a la población afectada por la violencia



¡LÉELO Y PÁSALO!

3Guajira News Riohacha, La Guajira Viernes, 28 de junio de 2024

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

¿Cuándo terminaría la
interinidad en la Secretaria 
de Educación del Distrito 
de Riohacha? 

Durante el día de 
hoy y el de mañana 
sábado, el municipio 
de Maicao, estará de 
fiesta

¿El Alcalde en la 
sombra?

El trabajo energético
de la empresa
}Enlaza se vislumbra 
en beneficios de las 
comunidades

-Así le dicen a un personaje 
de poca monta en el munici-
pio de Maicao.
Que todavía sigue añoran-
do el poder y a través de las 
redes sociales actúa como 
que si fuera un alcalde en la 
sombra haciendo alarde de lo 
que hizo y de lo que dejó de 
hacer.
Y ahora, apoyado por algu-
nos esbirros de clase media 
están mostrando con videos 
algunas cosas que hicieron, 
que dejaron de hacer y que 
ahora quieren que el alcalde 
Miguel Felipe Aragón Gonzá-
lez, las haga de acuerdo a sus 
maneras de pensar.
Hay que señalar que a veces 
es muy difícil desprenderse 
del poder cuando se gobierna 
dejando atrás aquel principio 
fundamental de la adminis-
tración pública, que dice: "los 
hombres y las mujeres pasan 
y las instituciones quedan".
"Afortunadamente, en Mai-
cao, cesó la horrible noche".
Dijo la bruja y se llevó a 
"OTONIEL".
¡Y esa era la Jugada!

Porque cumplirá 98 años de su funda-
ción por el coronel Rodolfo Morales y 
Tomás Curvelo Iguaran, quienes hacían 
parte del Resguardo de Rentas del de-
partamento del Magdalena.
Maicao, es la segunda ciudad de La Gua-
jira y fronteriza con Venezuela.
El origen de su nombre viene de la pala-
bra guajira Maiko.
Hay quienes aseguran que el riohachero 
Ezequiel Márquez, fue uno de los funda-
dores de Maicao. Y el autor de su himno 
fue el también riohachero, Ramiro Cho-
les Andrade.
Entre hoy y mañana los maicaeros esta-
rán metidos de llenos en un festival fol-
clórico y gastronómico auspiciado por el 
gobierno municipal.
Se recuerda que el primer alcalde de 
Maicao nombrado hace 59 años por el 
gobernador del departamento de La 
Guajira, José Ignacio Vives Echeverría, 
fue Antonio Gutiérrez Estrada, quien ha-
bía nacido en la ciudad de Riohacha.
El primer alcalde elegido popularmente 
fue Jairo Guerra. Se posesionó el prime-
ro de junio de 1988.
El actual alcalde popular de Maicao, es 
Miguel Felipe Aragón González.
¡Y no se diga más!

Pertenece al Grupo Energía Bogotá.
En ese sentido, se encuentra comprome-
tida en cada territorio con la seguridad 
y la eficiencia operativa de sus líneas de 
transmisión de energía eléctrica, tiene ri-
gurosamente en cuenta los criterios nece-
sarios para brindar áreas de servidumbres 
amigables con el entorno y respetuosa de 
la legislación local.
Estas franjas de servidumbre son las zonas 
del terreno que permiten a las empresas 
prestadoras del servicio, en este caso de 
Enlaza, instalar y mantener la infraestruc-
tura de transmisión energética necesaria 
para garantizar que la energía eléctrica 
llegue a los centros de consumos, a través 
de propiedades privadas ubicadas en zonas 
estratégicas que garantizan la seguridad 
de las comunidades y una adecuada convi-
vencia con el entorno, según lo establecido 
en el Reglamento Técnico de Instalaciones 
Eléctricas.
De acuerdo a lo señalado por el gerente 
de la empresa Enlaza: "con el respeto de la 
franja de servidumbre y las líneas de trans-
misión, se garantiza la confiabilidad del 
servicio de energía eléctrica propiciando 
mejores oportunidades para todos y condi-
ciones que permitan mejores vidas para los 
colombianos".
¡Y... listo el Pollo!

A raíz de que esta es una sectorial 
clave y desde hace 15 días renunció 
como secretaria la joven profesional, 
Ammy Torres Quintero.
Para nadie es un secreto que esta cuo-
ta burocrática en el Gobierno Distrital, 
políticamente hablando, es del grupo 
Gente como Uno liderado por el ex al-
calde Wilder Rios Rojas.
Se precisa que en estos momentos el 
secretario de Educación en calidad de 
encargado es Julio Maya, quien es titu-
lar de la Secretaría General del Distrito 
de Riohacha.
Hay quienes aseguran que si el ex al-
calde Wilder Rios Rojas conserva su 
cuota en el gobierno de Genaro Redon-
do Choles seguro que bailaría el TAO 
- TAO, la CAMISA AFUERA o el FESTI-
VAL EN GUARARE. 
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!

La Institución Educativa 
#14 fue la sede escogi-
da por el MinTic para el 
anuncio del servicio de 

conectividad de banda ancha 
para las primeras 1000 ubica-
das en sectores de estrato 1 y 
2 de este municipio, lo cual es 
posible gracias al programa na-
cional ‘ConectiVIDAd para Cam-
biar Vidas’.

Maicao, es el primero de los 
municipios beneficiados y al ser 
un programa del orden nacional, 
más familias del departamento 
y otras regiones del país, ten-
drán la posibilidad de potenciar 
sus capacidades, gracias a esta 
iniciativa de conectividad en la 
Colombia profunda.

‘ConectiVIDAd para Cambiar 
Vidas’ es la mayor apuesta de 
conectividad en el país, llevan-
do conexión de banda ancha a 
lugares como Maicao, histórica-
mente olvidados para que más 
familias tengan acceso a las 
mismas oportunidades de creci-
miento, educación y avance que 
otras familias en ciudades con 
un mayor progreso siempre han 
contado.

“Lamentamos la ausencia 
del presidente y el ministro Liz-

cano, pero lo más importante 
para nosotros como municipio, 
es el impacto que genera la 
ejecución de proyectos como 
estos, que buscan precisamen-
te conectar a más de 18 mil ho-
gares maicaeros, cosa que hoy 
estamos haciendo de la mano 
de una empresa ejecutora que 
es netamente maicaera, neta-
mente guajira como lo es Wayira 
Net, con esto estamos logrando 
generar más de 100 empleos 
directos en Maicao. Es un gran 

avance que hemos logrado en 
nuestro municipio, de la mano 
de nuestro presidente Gustavo 
Petro y el ministro de las Tic, 
Mauricio Lizcano, a quienes en-
viamos un fuerte abrazo y nues-
tro agradecimiento por pensar 
en este municipio para dar aper-
tura a este programa”, afirmó el 
alcalde municipal Miguel Felipe 
Aragón González.

Es de destacar que el progra-
ma que inició hace un mes en 
Maicao, 1000 familias ya cuen-

tan con conexión a banda ancha 
de las 18 mil que están anuncia-
das para beneficiarse. 

Pese a la larga espera de 
parte de habitantes del munici-
pio de Maicao, que querían ver 
a su presidente y aunque el Pre-
sidente de la República Gustavo 
Petro Urrego y el Ministro de las 
Tic no acudieron al lugar desti-
nado para el encuentro por el 
mal tiempo que les impidió ate-
rrizar la aeronave en la que se 
desplazaban, la notoria ausen-

cia no impidió que funcionarios 
del MinTic, dieran a conocer los 
programas del ministerio y cele-
brar con los beneficiados esta 
iniciativa que les abre grandes 
oportunidades estudio y trabajo 
a 18 mil familias gracias a la co-
nectividad.

El alcalde Miguel Felipe 
Aragón acudió a la Institución 
Educativa No. 14 y despidió a 
los asistentes que hasta bien 
entrada la tarde, mantuvieron la 
esperanza de que el mandatario 
de los colombianos acudiera. 
Los voceros autorizados del Min-
Tic, anunciaron que el evento se 
reprogramaría y se tendrían en 
cuenta las condiciones climá-
ticas para evitar una nueva au-
sencia.

Vale resaltar que mientras 
en otros departamentos donde 
el presidente Gustavo Petro, por 
diferentes motivos, no acude a 
los eventos programados con 
el pueblo y se generan desorde-
nes, gritos y protestas, en Mai-
cao, quienes acudieron al lugar 
destinado como escenario para 
esperar al mandatario, dieron 
muestras de civismo, respeto y 
abandonaron el lugar en com-
pleta calma.

Afirmó el Alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón

“Aquí lo más importante es el impacto que genera la 
ejecución de proyectos que buscan conectar a banda 
ancha a más de 18 mil hogares”
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EL CONGRESITO

El primero de julio la 
ciudad de Riohacha, 
cumplirá 59 años 
de ser capital del 
departamento de La 
Guajira

El gobernador Jairo
Aguilar Deluque, presidirá
los actos protocolarios 
conmemorativos de los 59 
años de vida jurídica del 
departamento de La Guajira

"La dilación de un proceso 
ante el Tribunal Contencioso 
Administrativo de La Guajira 
por negligencia en aportar 
algún documento podría ser 
un mal consejero"

Termina el primer 
semestre de 2024, 
pero todavía no se 
conoce nada
relacionado con el  
concurso de
méritos para proveer
en propiedad la 
dirección del ICBF, 
Regional Guajira

Así se expresó el abogado José Manuel Abuchai-
be Escolar y de manera enérgica, desde el mismo 
momento en que él observa que el abogado defen-
sor de los intereses del alcalde de Fonseca, Micher 
Pérez Fuentes, estaría dilatando algunos documen-
tos para que el Tribunal pueda acumular las cuatro 
demandas en contra de la elección del alcalde de la 
tierra de San Agustín.
Dijo, además, José Manuel Abuchaibe Escolar que 
el tiempo apremia y la acción electoral que busca 
la nulidad de la elección del alcalde de Fonseca, 
Micher Pérez Fuentes, no se podría detener por 
una actitud negligente de alguno  de los intervi-
nientes.
"El más interesado en que el proceso avance en 
el interior del Tribunal Contencioso Administrati-
vo de La Guajira, soy yo. Claro, porque considero 
que la elección del alcalde Micher Pérez Fuentes, 
podría estar viciada de nulidad por lo expuesto en 
mi demanda que sustentare con argumentos jurí-
dicos a medidas que este proceso avance. A raíz 
de que la única instancia competente para poder 
anular las elecciones realizadas en Fonseca el 29 
de octubre de 2023, es la Jurisdicción Contencio-
sa Administrativa de Colombia. Y no una decisión 
equivocada por parte de una comisión escrutado-
ra y de funcionarios de la Registraduría Nacional. 
Con el complemento de un decreto equivocado 
que en su momento expidió la ex gobernadora del 
departamento de La Guajira, Designada, Diala Wil-
ches Cortina".
Terminó diciendo el reconocido abogado  espe-
cializado en Derecho Administrativo, José Manuel 
Abuchaibe Escolar.
¡Y listo el Pollo!

Será el próximo lunes festivo teniendo como 
punto de referencia la "Ley Emiliani".
Se realizarán actos religiosos, culturales y depor-
tivos.
Para tales efectos, serán invitadas personalida-
des del orden regional y nacional.
Se recuerda que el departamento de La Guajira 
fue creado mediante la Ley 19 del 10 de noviem-
bre de 1964, previo Acto Legislativo Número 
001 del 28 de diciembre de 1963. 
El autor del Acto Legislativo y de la ley mencio-
nada con anterioridad fue el senador por el de-
partamento del Magdalena, José Ignacio Vives 
Echeverría.
Se precisa que la Ley 19 del 10 de noviembre 
de 1964, fue reglamentada a través del Decreto 
1299 del 3 de junio de 1965 y firmado por el 
presidente de la República del momento, Guiller-
mo León Valencia.
También firmaron el ministro de Gobierno, Al-
berto Mendoza Hoyos.
El ministro de Hacienda y Crédito Público, Her-
nando Durán Dussan.
El ministro de Justicia, Raymundo Emiliani Ro-
mán.
Se recuerda que el primer gobernador del depar-
tamento de La Guajira nombrado por Decreto 
Presidencial, fue José Ignacio Vives Echeverría. 
El último nombrado por Decreto Presidencial fue 
Román Gómez Ovalle.
El primero por elección popular, fue Jorge Balles-
teros Bernier.
El último por elección popular, Jairo Aguilar 
Deluque.
¡Y ... listo el Pollo!

Cargo que se encuentra vacante desde hace más 
de un año y está actuando en calidad de encar-
gado, Rodrigo Daza, quien es funcionario del 
orden central del ICBF.
Hay que señalar que en estos momentos el 
Gobierno Nacional de Gustavo Petro Urrego a 
través de contratación de personal médico está 
haciendo un trabajo continuado de campo es-
pecialmente en la Alta Guajira, con la finalidad 
de combatir la muerte de niños y niñas a causas 
asociadas con la desnutrición.
Sin embargo, en esta región del país el cargo de 
la dirección regional del ICBF, se encuentra en 
interinidad y se está a la espera de los resultados 
de un concurso de méritos que realiza el Depar-
tamento Administrativo de la Función Pública 
adscrito a la Presidencia de la República, para 
que a través de una terna de aspirantes sea nom-
brado un director o directora del ICBF, Regional 
Guajira, en propiedad.
Para que de esta manera el ICBF, Regional Gua-
jira, con la mayor seguridad de índole adminis-
trativo pueda cumplir con la Sentencia T- 302 de 
2017, dictada por la Corte Constitucional. Claro, 
en asocio con la Gobernación de La Guajira, el 
Distrito de Riohacha y los municipios de Maicao, 
Uribia y Manaure.
¡Y no se me moleste Compadrito, el de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por 
el lado amable!

Una vez entró en vigencia la Ley 19 
del 10 de noviembre de 1964.
Riohacha, pertenecía al departamen-
to del Magdalena y fue segregada el 
13 de junio de 1954 a través del De-
creto 1824 firmado por el presidente 
de la República del momento, el Ge-
neral Gustavo Rojas Pinilla.
De esta manera, se crea la Intenden-
cia Nacional de La Guajira, con los 
municipios de: Maicao, Uribia, Ba-
rrancas, Fonseca, San Juan del Cesar 
y Villanueva.
Se recuerda que el primer alcalde 
nombrado para  la nueva capital del 
departamento de La Guajira, Rioha-
cha, hace 59 años, fue José María 
"El Barón" Romero. Éste no aceptó 
el cargo y por lógica el gobernador 
José Ignacio Vives Echeverría por in-
termedio de otro decreto nombró a 
Víctor Manuel Pacheco Laborde.
También se anota que el primer al-
calde elegido popularmente fue Jairo 
Aguilar Ocando. Se posesionó el pri-
mero de junio de 1988.
El actual alcalde del hoy Distrito de 
Riohacha, es Genaro Redondo Cho-
les.
Se posesionó el primero de enero del 
presente año.
Todo esto indica a las claras que el 
próximo primero de julio el Distrito 
de Riohacha, se vestirá de gala.
¡Y no se diga más!

La alcaldía de Uribia dio a 
conocer los compromisos para 
los próximos encuentros en re-
lación al mejoramiento del ser-
vicio de energía en la población.

El primer punto es la reali-
zación e instalación de la mesa 
de trabajo y seguimiento a los 
compromisos, para trabajar en 
las acciones que darían una so-
lución definitiva en los términos 
técnicos que necesita la proble-
mática. Esto será el 3 de julio del 
2024 en el municipio de Uribia.

Como segundo punto está la 
mesa de trabajo con la Superin-
tendencia de Servicios Públicos 
y la Empresa Air-e; con el obje-
tivo de llevar la supervisión del 
servicio y el control en la regu-
lación de las tarifas de energía 
eléctrica. Será el 12 de julio de 
2024 en el municipio de Uribia.

El tercer punto es mantener 
una comisión de verificación de 
los trabajos realizados por la 
empresa Air-e, dicha comisión 
será integrada por miembros de 

la comunidad y funcionarios de 
la alcaldía de Uribia y alcaldía de 
Manaure.

El cuarto punto es que de 
igual manera la Administración 
Municipal de Uribia se compro-
mete a la realización de contro-
les a las empresas de sal y yeso, 
con el objetivo de verificar el 
consumo de energía. 

El quinto punto es reactivar 
la comisión de seguimiento de 
Uribia y Manaure, y se vincula-
rán los nuevos miembros de la 
Comisión, quienes estuvieron al 
frente a la manifestación pacífi-
ca y llevaron la organización de 
la misma. 

La sexta apreciación es que 
la comunidad acuerda hacer 
seguimiento a las acciones de 
mejora y anteponen que, si des-
pués de la mesa de seguimiento 
del día 3 de julio el servicio no 
mejora o siguen las fluctuacio-
nes de energía, se volverán a 
tomar vías de hecho el día 4 de 
julio.

Y el séptimo punto es que la 
empresa Cerrejón se compro-
mete a la asistencia a la mesa 
de trabajo del día 3 de julio.

La alcaldía de Uribia establece compromisos para mejorar el servicio de energía, incluyendo mesas de trabajo con autoridades y la comunidad, supervisión de 
tarifas, y seguimiento a las acciones de mejora.

En cabeza de su mandatario, Jaime Buitrago García

La alcaldía de Uribia dio a conocer los compromisos 
en relación al mejoramiento del servicio de energía
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Mauricio Lizcano, Ministro 
de Tecnología, Información y Te-
lecomunicaciones, informó que 
no pudo estar este miércoles 26 
de junio en La Guajira para inau-
gurar una importante obra para 
la comunidad maicaera.

“Expresamos una sentida 
disculpa a la comunidad de 
Maicao (La Guajira), en donde 
hoy íbamos a inaugurar con el 
presidente Gustavo Petro las 
primeras conexiones de fibra 
óptica para hogares”, aseveró el 

Ministro. 
El encargado de dicha car-

tera ministerial también indicó 
que “lamentablemente no pudi-
mos aterrizar en el departamen-
to por dificultades climáticas, 
por tanto, debimos regresar a 
Bogotá. Nuevamente nuestras 
excusas a la comunidad que nos 
esperaba”.

De igual manera se refirió 
Mauricio Lizcano a este impor-
tante proyecto para la población 
de Maicao. 

“Este proyecto marcha con 
una ejecución satisfactoria. Son 
más de 3.000 conexiones de in-
ternet de fibra óptica listas para 
hogares de estratos 1 y 2 de un 
total de 40.580 que estamos 
haciendo realidad en La Guajira 
por medio del programa Conec-
tiVIDAD para Cambiar Vidas”, 
advirtió. 

Finalmente, sostuvo el mi-
nistro que “volveremos a pro-
gramar la inauguración con el 
presidente”.

El alcalde de Dibulla, Al-
berto Montero Molina, 
presidió el segundo Con-
sejo de Política Social 

con el propósito de seguir for-
taleciendo las políticas públicas 
dirigidas al desarrollo integral de 
la niñez y sus familias.

Montero Molina, destacó la 
importancia de trabajar de ma-
nera coordinada y estratégica 

para garantizar un futuro prome-
tedor para las generaciones del 
municipio de Dibulla, bajo un 
enfoque que busca dar solución 
a las necesidades prioritarias de 
los niños, niñas y adolescentes, 
así como en diseñar e imple-
mentar estrategias que promue-
van su desarrollo integral y ga-
ranticen sus derechos.

Se acordó la implementación 

de programas de apoyo a la in-
fancia y la adolescencia, con el 
objetivo de garantizar su ade-
cuado desarrollo físico, emocio-
nal y educativo. Así mismo, se 
hizo hincapié en la necesidad 
de fortalecer la atención a per-

sonas en situación de vulnera-
bilidad, brindándoles acceso a 
servicios de salud, vivienda y 
alimentación adecuados.

“Se tocaron temáticas de los 
niños, niñas y adolescentes, so-
bre los derechos que prevalecen 

y que son prioridad para nuestro 
gobierno y el gobierno Nacional. 
Se abordaron temas como el ho-
gar de paso, la madre sustituta, 
el Sisbén, temas de educación e 
infraestructura”, dijo Yerena Ávi-
la Redondo, Secretaria de Edu-
cación, Cultura y Deporte (e).

Con estas acciones, el go-
bierno “Camino a la Transforma-
ción Social” reafirma su compro-
miso con el desarrollo humano y 
la construcción de una sociedad 
más justa y equitativa, donde 
cada niño, niña y adolescente 
tenga la oportunidad de crecer y 
desarrollarse en un entorno se-
guro y propicio.

Cabe resaltar, que mediante 
la articulación interinstitucional 
se abordan de manera integral 
los desafíos en materia de po-
líticas sociales, trabajando de 
forma coordinada para lograr 
resultados efectivos.

“Volveremos a programar la inauguración con el presidente”, advirtió

Ministro Mauricio Lizcano se excusó por no poder inaugurar 
obra con el presidente Gustavo Petro en La Guajira

Consejo de Política Social prioriza acciones para mejorar la 
calidad de vida de niños, niñas y adolescentes en Dibulla

El director general del INS, 
Giovanny Rubiano, hizo parte 
del equipo de gobierno liderado 
por el ministro de salud Guiller-
mo Jaramillo que participó del IV 
Encuentro de Autoridades Indí-
genas y Tradicionales Wayuu en 
Maicao.

Dentro de los propósitos del 
encuentro estuvieron el de for-
talecer la articulación entre go-
bierno y comunidades y la red 
de IPS indígenas para mejorar 
la atención en salud de la pobla-
ción wayuu en La Guajira.

Posteriormente, el funciona-
rio del gobierno nacional partici-
pó de Comité Técnico de Salud 
-MESEPP-, creado para trabajar 
articuladamente en los muni-
cipios de Riohacha, Manaure, 

Maicao y Uribia, del departa-
mento de La Guajira. 

El director general, Giovanny 
Rubiano, hizo parte del equipo 
de trabajo e indicó que “la par-
ticipación del INS se da en el 
ámbito técnico, con verificación 
y seguimiento a datos en salud 
pública, y formación de más de 
mil vigías de salud, 1056, en 

municipios que concentran in-
dicadores trazadores en salud 
pública”.

Hay que indicar que el INS 
firmó un convenio con la gober-
nación de La Guajira para traba-
jar de manera articulada sobre 
intervenciones y acciones enca-
minadas al fortalecimiento de la 
salud en el territorio.

“La participación del INS se da en el ámbito técnico, con verificación y seguimiento a 
datos en salud pública”, informó el Instituto

Director general del Instituto Nacional de Salud 
sigue articulando acciones con comunidades 
indígenas de La Guajira

El alcalde de Dibulla, Alberto Montero Molina, lidera el segundo Consejo de 
Política Social para fortalecer el desarrollo integral de la niñez y sus familias
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El lunes 24 de junio fue una fecha 

triste para La Guajira y en especial 
para los riohacheros, se nos fue el 
gran patriarca conservador, el inolvi-
dable profesor y el gran ejecutivo de la 
Cámara de Comercio de Riohacha y de 
Confamiliar, Manuel Cayetano Sierra 
Pimienta, pariente de los Baquero por 
los Pimienta en Urumita. Quien mejor 
para describirlo que su hijo, el exdipu-
tado Manuel Sierra Deluque. Acá en 
la columna tomo sus palabras para el 
mejor homenaje que un hijo le hace a 
su padre. A uno de los hombres más 
probos y más honestos de La Guajira.

"Hoy nos reunimos para despedir 
a un hombre extraordinario, mi padre, 
Manuel Sierra Pimienta, reconocido 
como 'Profesor Sierra'. Nacido el 23 
de septiembre de 1929 en Urumita, 
La Guajira, su vida estuvo marcada 
por la integridad, el trabajo duro y una 
dedicación inquebrantable hacia su 
familia y su comunidad. Este lunes 24 
de junio, partió al viaje sin retorno, al 
encuentro con Dios. No hay palabras 
suficientes para capturar su esencia, 
pero permítanme intentar rendirle el 
homenaje que merece.

Mi padre dedicó 21 años de su 
vida a formar generaciones de jóvenes 
en el departamento de La Guajira y en 
el exterior. Fue docente en el princi-
pal colegio de Manaure, así como en 
los más representativos de Riohacha, 
como Divina Pastora y rector en el Li-
ceo Nacional Almirante Padilla, y en la 
escuela básica Don Rómulo Gallegos 
en Cabimas, Venezuela. Su legado 

educativo es inmenso, dejando huellas 
indelebles en la vida de sus estudian-
tes.

Su estadía en este mundo dejó 
huellas también a través de sus 10 en 
la dirección en la Cámara de Comercio 
de La Guajira y 21 años como director 
de la Caja de Compensación Fami-
liar de La Guajira, hoy ComfaGuajira. 
Bajo su liderazgo, se construyeron im-
portantes proyectos como la sede de 
Comfamiliar, Anas Mai y las urbaniza-
ciones Eurare y Villa Comfamiliar en 
Riohacha, Maziruma en Dibulla, Acua-
rus en Manaure, un plantel educativo 
en Hatonuevo, el parque Agua Luna en 
Barrancas y espacios recreativos en 
otros municipios del sur de La Guaji-
ra, muchas  de las cuales continúan al 
servicio de la comunidad.

En su vida política, representando 
al partido Conservador, fue concejal 
de Riohacha y diputado de La Guajira 
durante varios periodos constituciona-
les, especialmente la primera asam-

blea departamental. Posteriormente, 
colocó su nombre como candidato a 
la gobernación de la guajira. Su dedi-
cación al servicio público y su compro-
miso con el bienestar de la comunidad 
fueron evidentes en cada paso de su 
carrera.

La Universidad de La Guajira le 
otorgó los títulos de Administrador de 
Empresas y Magíster en Administra-
ción de Empresas 'Honoris Causa' en 
el 2020. Este reconocimiento fue un 
testimonio de su impacto duradero y 
su legado en el ámbito educativo y ad-
ministrativo.

Lo que más me impactó de mi 
padre fue su inquebrantable sentido 
del deber y su dedicación a quienes le 
rodeaban. Siempre estuvo presente, 
ofreciendo apoyo y guía con una sabi-
duría que solo él poseía. Su amor por 
la enseñanza y su compromiso con el 
desarrollo de La Guajira son parte de 
un legado que seguirá vivo en todos 
aquellos que tuvieron el privilegio de 
conocerlo y aprender de él.

Papá, por suerte, cuando sueñe 
volverás. Descansa en paz. Dejas un 
vacío indescriptible. Gracias por todo. 
Gracias, por tanto. Nuestro amor por ti 
es eterno.

Con todo mi amor y respeto Ma-
nuel Sierra Deluque"

Recientemente, la Corte Constitu-
cional llamó a las entidades acciona-
das en la Sentencia T-302 de 2017 a 
una sesión técnica para discutir la or-
ganización del Mecanismo de Segui-
miento y Evaluación de las Políticas 
Públicas (MESEPP). Este mecanismo 
se creó después de casi 82 meses 
de la entrada en vigencia de la sen-
tencia, ya que el instrumento imple-
mentado a través del Decreto 100 de 
2020, que creó la Comisión Intersec-
torial para La Guajira, no cumplió con 
lo determinado por la Corte Constitu-
cional. Las prórrogas solicitadas y la 
indolencia de los gobiernos naciona-
les y territoriales llevaron a la omisión 
de dicha solicitud y al incumplimiento 
de la estructuración e implementa-
ción del plan de acción.

Este contexto ha cambiado desde 
que la Corte asumió el conocimiento, 
seguimiento y control de la Senten-
cia, y hoy se puede contar con los 
tres pilares para su implementación: 
el MESEPP, el plan de acción provisio-
nal aprobado parcialmente y el me-
canismo de seguimiento y vigilancia. 
En concordancia con el espíritu de la 
Sentencia, este debe ser entendido 
como un conjunto de medidas orien-
tadas a garantizar el goce efectivo 
de los derechos de los niños y niñas 
wayuu.

Las finalidades del mecanismo 
establecen que debe servir de articu-
lador en la construcción, formulación 
y ejecución de las políticas públicas, 
planes y acciones orientadas al cum-
plimiento de los objetivos mínimos 
constitucionales; y ser el escenario 
para la validación de estrategias que 
garanticen los derechos de los niños 
y niñas wayuu. Debe estar compuesto 
por las entidades del orden nacional 
demandadas; las entidades del orden 
nacional que convoque la Presidencia 
de la República por tener funciones 
y competencias conexas; el Departa-
mento de La Guajira, los municipios 
de Maicao, Manaure, Uribía y el Dis-
trito de Riohacha.

Precisa la Corte que este meca-
nismo debe estar conformado por 
autoridades a cargo de formular, eje-
cutar y evaluar las políticas públicas. 
Igualmente, deben participar las au-
toridades indígenas con el fin de que 
el diseño, implementación y ejecución 
de las medidas a tomar observen un 
enfoque diferencial. La participación 

de autoridades indígenas se hace en 
calidad de corresponsables. Asimis-
mo, se debe garantizar la participa-
ción de las organizaciones sociales 
que han acompañado el proceso, en 
cumplimiento de sus deberes consti-
tucionales de solidaridad y protección 
de los derechos de la infancia.

Es también claro que el MESEPP 
es un organismo que tiene un desa-
rrollo hacia adentro (niveles de coor-
dinación) y hacia afuera (implemen-
tación del plan de acción y rendición 
de cuentas). Es decir, es un organis-
mo que mantiene fuertes relaciones 
de interdependencia con el mecanis-
mo de seguimiento y vigilancia del 
cumplimiento, que se realiza a través 
de la implementación de la política 
pública.

Diseñar y garantizar políticas 
públicas y acciones específicas para 
garantizar los derechos de los ni-
ños, niñas y adolescentes del pueblo 
wayuu al agua, alimentación, salud, 

igualdad y diversidad cultural, en 
consistencia con los ocho objetivos 
mínimos constitucionales, forman 
parte de sus objetivos específicos. 
Igualmente, se debe hacer segui-
miento a los indicadores estableci-
dos para la superación del estado de 
cosas inconstitucional, tales como: i) 
indicador de tasa de mortalidad por 
desnutrición y prevalencia por desnu-
trición; ii) indicador de prevalencia de 
desnutrición crónica en menores de 
5 años; iii) indicador de prevalencia 
de desnutrición global en menores de 
5 años; y iv) prevalencia de desnutri-
ción aguda.

En el Decreto 0147 del 7 de fe-
brero de 2024 se determina la ar-
quitectura organizacional, funcional, 
operativa y nivel de representatividad 
que debe mantener el MESEPP. Cabe 
recordar que la creación de este me-
canismo aplica para establecer linea-
mientos y definir acciones dirigidas a 
superar el estado de cosas inconsti-
tucional en La Guajira. También, el 
MESEPP busca garantizar la articula-
ción interinstitucional y la adecuada 
complementariedad de las gestiones 
y acciones a favor del pueblo wayuu, 
así como desarrollar procesos de 
transparencia en la asignación de be-
neficios y en la selección objetiva de 

contratistas.
El mecanismo cuenta con un Con-

sejo Especial, que funciona como ins-
tancia de coordinación, encuentro e 
interlocución para planificar y acordar 
acciones dirigidas a superar el estado 
de cosas inconstitucional en el territo-
rio, el cual se encuentra coordinado 
por la Consejería Presidencial para 
las Regiones y con una secretaría 
técnica conjunta entre los ministerios 
del Interior, Igualdad y Equidad.

En su interior, los miembros asu-
men diferentes características de-
pendiendo de su naturaleza y com-
petencias, es por ello que existen los 
denominados integrantes (con voz y 
voto), los acompañantes (organismos 
de control), los participantes (orga-
nizaciones indígenas) y un grupo de 
actores que se les reconoce su asis-
tencia, en donde se encuentran las 
organizaciones de la sociedad civil y 
otras entidades, todas ellas con voz, 
pero sin voto.

Dentro de la estructura funcional 
se establecen cinco comités técnicos 
operativos responsables de ejecutar 
e implementar las directrices y accio-
nes de atención, que garanticen los 
derechos fundamentales protegidos 
por la Sentencia T-302 de 2017.

El comité técnico del derecho 

humano a la alimentación y desa-
rrollo de capacidades productivas 
coordinará las acciones para mejorar 
la efectividad de los programas de 
atención alimentaria y aumentar la 
cobertura de los programas de segu-
ridad alimentaria. Este comité estará 
bajo la coordinación del Ministerio de 
Agricultura y el Ministerio de Igualdad 
y Equidad e integrado por represen-
tantes de dichas entidades.

El comité técnico de agua potable 
desarrollará obras y acciones nece-
sarias para mejorar la disponibilidad, 
accesibilidad y calidad del agua. Es-
tará bajo la coordinación conjunta 
del Ministerio de Vivienda, Ciudad y 
Territorio y el Ministerio de Igualdad 
y Equidad.

El comité técnico de salud coordi-
nará las acciones necesarias para la 
recolección y sistematización de in-
formación que facilite la toma de de-
cisiones por parte de las autoridades 
competentes. Este comité estará bajo 
la coordinación del Ministerio de Sa-
lud y el Departamento Administrativo 
Nacional de Estadística (DANE).

El comité técnico de movilidad 
garantizará y mejorará el derecho 
al transporte y comunicación de las 
comunidades wayuu que residen en 
zonas rurales dispersas, bajo la coor-
dinación del Ministerio de Transporte.

El comité técnico de derecho a la 
información será coordinado por el 
DANE, responsable de la iniciativa de 
las estadísticas para la visibilización 
de las inequidades y un programa es-
pecial denominado Registro Multidi-
mensional Wayuu, socializado en Rio-
hacha en el marco de la instalación 
de la primera sesión del MESEPP.

Para operar, el mecanismo desde 
el Consejo deberá adoptar su propio 
reglamento; crear y reglamentar co-
mités técnicos por sectores o temas 
específicos que se estimen pertinen-
tes y establecer y construir un proto-
colo conjunto que permita la partici-
pación activa del pueblo wayuu con 
base en criterios de orden territorial y 
poblacional, definiendo los periodos, 
los mecanismos rotatorios de partici-
pación y la toma de decisiones.

Se nos fue el patriarca, el profesor, el 
ser humano y honesto por excelencia

¿Qué es y cómo se organiza el MESEPP 
en la Sentencia T-302 de 2017?

Hernán Baquero Bracho

Cesar Arizmendi Morales

Manuel Cayetano Sierra Pimienta, Q.E.P.D.
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Hoy conocerán la inspiradora his-
toria de Valentina Morales, una jo-
ven Riohachera de 19 años de edad. 
Con su entusiasmo y dedicación, 
Valentina está cumpliendo su sueño 
de infancia: servir a su comunidad 
como parte de la Policía Nacional. 
Actualmente, se encuentra prestan-
do el servicio militar como auxiliar de 
policía en el grupo de Policía Comu-
nitaria del Departamento de Policía 
Guajira, donde lleva 10 meses labo-
rando. 

Desde muy pequeña, Valentina 
soñaba con vestir el uniforme de po-
licía. Hoy, ese sueño es una realidad 
que la llena de felicidad y agradeci-
miento. Gracias a sus compañeros, 
ha aprendido mucho sobre lo que 
significa ser policía y el valor de ser-
vir a la comunidad. 

Valentina es una persona respe-
tuosa, amable y siempre dispuesta 
a ayudar a los demás. Estas cuali-
dades le han permitido comunicarse 
fácilmente con la ciudadanía y servir 
con dedicación. Viene de una familia 
humilde, donde le inculcaron valores 
y principios que aplica diariamente 
en su servicio militar. Cada tarea que 
se le asigna la cumple con responsa-
bilidad y entrega. 

Diariamente, el grupo de Policía 
Comunitaria al que Valentina perte-
nece realiza diversas actividades en 
el Distrito de Riohacha. Organizan 
campañas de prevención del delito, 
integraciones, campeonatos y tar-
des de cine para los jóvenes de las 
comunas. Estas actividades tienen 

como obje-
tivo preve-
nir que los 
jóvenes to-
men malas 
decisiones y, 
en cambio, 
aprovechen 
su tiempo en 
a c t i v i d a d e s 
productivas para 
su futuro. Ver el 
impacto positivo de 
estas acciones en la 
vida de los jóvenes es 
una fuente de inmensa 
satisfacción para Valentina. 

A través de su servicio, Va-
lentina siente que está contribuyen-
do a cambiar vidas para bien. Esta 
experiencia le ha enseñado la impor-
tancia de servir a la comunidad y le 
ha permitido crecer tanto profesio-
nal como personalmente. Para ella, 
ser policía no es solo un trabajo, es 
una vocación que la llena de orgullo 
y satisfacción. Valentina está com-
prometida a seguir aprendiendo y 
sirviendo con el mismo entusiasmo 
y dedicación que la han guiado has-
ta ahora. 

Su historia es un recordatorio del 
poder de los sueños y del impacto 
positivo que una persona puede te-
ner en su comunidad. Valentina Mo-
rales es un ejemplo de compromiso 
y servicio, y su labor en la Policía 
Comunitaria es un testimonio de su 
pasión por hacer del mundo un lugar 
mejor.

Valentina Morales
Un sueño cumplido al servicio 

de la comunidad
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Agencias de turismo del or-
den nacional, visitaron el muni-
cipio con el objetivo de conocer-
lo y firmar alianza con agencias 
locales y con ello, promover el 
turismo en la ciudad y oxigenar 
la economía a través de este im-
portante renglón.

Los agentes turísticos llega-
ron a Maicao, desde el depar-
tamento del Santander y fueron 
recibidos por Ecotur, Guajira Tra-
vels, Eventors Colombia y Wayuu 
Tours, además del acompaña-
miento que siempre ha brinda-
do el gobierno de Miguel Felipe 
Aragón, a través de la Secreta-
ría de Desarrollo Económico, la 
Coordinación de Turismo Munici-
pal y el apoyo de la Academia de 
Historia de Maicao.

Durante la visita de los repre-

sentantes de las agencias de tu-
rismo, visitaron el sector del co-
mercio, la mezquita, la casa de 
la cultura, la parroquia San José 
y el hotel Maicao Internacional 
y además de conocer los sitios 
emblemáticos de los maicaeros, 
pudieron conocer la historia que 

encierra cada uno de los luga-
res visitados, llevando de regre-
so a su tierra, la impresión de 
una agradable acogida y gente 
trabajadora con ganas de salir 
adelante.

La sinergia generada entre 
las agencias ha generado acuer-

dos de corto y mediano plazo 
que tienen como objetivo pro-
mocionarse mutuamente con el 
acompañamiento del gobierno 
local que tiene como finalidad 
convertir a Maicao en un desti-
no turístico gastronómico y mul-
ticultural.

Como candidato, Miguel Fe-
lipe Aragón González, tenía en 
su propuesta política, la de pro-

mover acciones y gestiones para 
afianzar a este municipio fronte-
rizo como un polo de turismo a 
nivel local, regional y nacional. 
Hoy como alcalde, el joven man-
datario demuestra que su pro-
grama de gobierno está para 
ser cumplido y lo corrobora, que 
agencias de turismo vean a Mai-
cao con otros ojos y como un 
destino que merece ser visitado.

El Superintendente Nacional 
de Salud, Luis Carlos Leal An-
garita, asistió este miércoles al 
evento en el cual se consolidó la 
primera fase de la formalización 
laboral de 62 trabajadores de la 
E.S.E. Hospital San José de Mai-
cao, en el departamento de La 
Guajira. 

Un proceso que busca ga-
rantizar condiciones laborales 
dignas a los trabajadores y tra-
bajadoras del sector salud en 
nuestro país.

“Hoy más que felicitarlos les 
damos las gracias. Porque estos 
hospitales públicos viven gra-
cias a ustedes, a su lucha dia-
ria, a la resistencia que a pesar 
de la adversidad y a los tiempos 
prolongados de no pago, los hizo 
seguir aquí, salvando vidas y ba-
tallando por sus familias. Hoy lo 
que se hace no es un reconoci-
miento, es justicia social”, afir-
mó Leal Angarita durante este 
significativo evento.

Este es el primer paso del 
proceso de formalización labo-
ral en este centro hospitalario, 

intervenido desde el 14 de ju-
nio de 2016 por la Supersalud, 
el cual representa un beneficio 
para 62 trabajadores y trabaja-
doras de la salud y sus familias, 
quienes tendrán una mejor cali-
dad de vida.

Entre las condiciones priori-
zadas por el Hospital San José 
de Maicao para el nombramien-
to del personal se tuvo en cuen-
ta la antigüedad en la prestación 
del servicio y mujeres cabeza de 
familia.

El Superintendente Nacional 

de Salud felicitó a quienes, des-
de hoy, harán parte de la planta 
de personal de la E.S.E. Hospital 
San José de Maicao, y especial-
mente a su agente interventor, 
Larry Javier Laza.

“Gracias por darme la opor-
tunidad de ver rostros de felici-
dad, lágrimas de orgullo. Ojalá 
esto sea un incentivo para para 
que defendamos juntas y juntos 
un sistema de salud que piense 
verdaderamente en la calidad 
humana.”, enfatizó Leal Angari-
ta.

Al evento también acudieron 
el ministro de Salud, Guillermo 
Alfonso Jaramillo; Jaime Urrego, 
Viceministro de Salud Pública; 
y Luis Alberto Martínez, Vicemi-
nistro de Protección Social, quie-
nes, junto al superintendente 
Leal Angarita aprovecharon para 
dar un recorrido por el hospital 
y entrevistarse con el perso-
nal médico y administrativo, de 
quienes recibieron información 
sobre los avances de este im-
portante prestador de servicios 
de salud.

La Secretaría de Salud Muni-
cipal de Maicao realizó la segun-
da sesión del Comité de Seguri-
dad Alimentaria y Nutricional en 
la población fronteriza.

Este encuentro se realizó 
con el objetivo de monitorear y 
fortalecer acciones y proyectos 
intersectoriales. 

Cabe indicar que en esta 
jornada participaron el Comité 
Departamental, el PNUD, el Pro-
grama Mundial de Alimentos y 
otras entidades municipales y 
especiales.

Hay que decir que el gobier-
no que lidera Miguel Felipe Ara-
gón González tiene como priori-
dad la atención de la población 
en Maicao, sobre todo para 
combatir la desnutrición en las 
comunidades indígenas wayuu.

Cabe recordar que en pasa-
dos días cientos de líderes indí-
genas, establecieron acuerdos 
que permitan la atención, con 
enfoque diferencial, de las co-
munidades indígena wayuu en 
Maicao, siendo respaldados por 
el alcalde de dicha población

Procedentes del departamento de Santander

“Gracias por darme la oportunidad de ver rostros de felicidad, lágrimas de orgullo”, dijo Luis Carlos Leal Angarita

Bajo las directrices del mandatario Miguel Felipe Aragón González

Para impulsar la economía de Maicao, agencias nacionales 
de turismo firmaron alianza con agencias locales

Supersalud acompaña proceso de formalización laboral en 
la E.S.E Hospital San José de Maicao

Secretaría de Salud Municipal de Maicao realizó la segunda 
sesión del Comité de Seguridad Alimentaria y Nutricional

El Superintendente Nacional de Salud, Luis Carlos Leal Angarita, celebra la formalización laboral de 62 trabajadores del 
Hospital San José de Maicao, destacando su lucha y compromiso.

Agencias de turismo nacionales visitan Maicao para firmar alianzas y promo-
ver el turismo, impulsando la economía local.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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El Batallón de Apoyo de Ac-
ción Integral y Desarrollo N°1, 
en colaboración con el Batallón 
Cartagena N°6 y el Batallón 
de Ingenieros de Construccio-
nes N°51, en articulación con 
la Policía Nacional, Fundación 
Baylor Colombia, Universidad 
de La Guajira, Fundación Jouk-
tai, Jóvenes por Riohacha, Pro-
yecto Alimercambio, Interaseo, 
Colombia Tierra de Atletas y la 
comunidad, llevaron a cabo una 
significativa jornada ambiental 
en el corregimiento de Mayapo, 
municipio de Manaure, departa-
mento de La Guajira.

La iniciativa se enmarca 
como una antesala al espera-
do 'Kite Fest Guajira 2024', un 

evento que atraerá a turistas y 
deportistas élite mundial de ki-
tesurfing. Este festival no solo 
destaca la belleza natural de 
la región, también promueve el 
desarrollo turístico y económico 
de La Guajira, consolidando al 

kitesurfing como un deporte in-
signia en el departamento.

Durante la actividad, se logró 
recolectar un total de 833 kilos 
de residuos (plásticos, metá-
licos y vidrios), en las playas y 
principales vías del corregimien-

to. Esta acción busca contribuir 
a la conservación del medio am-
biente y al mantenimiento de las 
zonas turísticas de La Guajira, 
garantizando espacios limpios 
y agradables tanto para los resi-
dentes como para los visitantes.

El Ejército Nacional agradece 
a todas las entidades y volunta-
rios que se sumaron a esta no-
ble causa, demostrando su com-
promiso con el medio ambiente 
y el desarrollo sostenible de La 
Guajira.

La empresa Air-e informa a la comu-
nidad de La Guajira que continúa a cargo 
del recaudo del servicio de aseo en dife-
rentes poblaciones en el departamento.

Igualmente rechaza la circulación de 
un video mal intencionado y el cual des-
informa sobre el convenio que aún está vi-
gente con Interaseo para el departamento 
de La Guajira.

Por lo tanto, la empresa invita a los 
clientes a seguir pagando en los puntos 
autorizados y en las diferentes platafor-
mas la factura de energía que incluye el 
servicio de aseo.

Air-e reitera su compromiso de seguir 
trabajando por la confiabilidad y calidad 
del servicio de energía para todos los 
usuarios en La Guajira.

Ejército Nacional participa en exitosa jornada ambiental 
en las playas de Mayapo, en preparación para el Kite 
Fest Guajira 2024

Air-e continúa recaudando
servicio de aseo en La 
Guajira

La alcaldesa de Villanueva, 
Cielomar Peñaloza De Lacoutu-
re, dio a conocer este jueves 27 
de junio las problemáticas que 
hay en su población en el mar-

co de la sesión descentralizada 
adelantada por la Asamblea De-
partamental.

“Estuvimos abordando te-
mas importantes como el sector 

agrícola, las vías de acceso, dro-
gadicción, problemas de salud 
mental y la planta de sacrificio 
mental”, dijo la mandataria.

Cabe indicar que funciona-
rios de la gobernación de La 

Guajira participaron de la sesión 
descentralizada de la honorable 
Asamblea Departamental, la 
cual se cumplió en el municipio 
de Villanueva. 

Las autoridades departa-

mentales escucharon a la co-
munidad sobre sus inquietudes. 
Hay que indicar que estuvieron 
como delegados del Goberna-
dor, el Secretario de Gobierno, 
Misael Velásquez Granadillo y 
las secretaría de Educación, 
Lady Ochoa Oliveros.

También participó activa-
mente el Secretario de Obras 
del departamento.

Hay que decir que esta se-
sión descentralizada en el mu-
nicipio de Villanueva, según 
la proposición 025 de 2024. 
27-Junio-2024, fue propiciada 
por la Asamblea Departamental 
de La Guajira.

En sesión descentralizada adelantada en Villanueva este jueves 27 de junio

Alcaldesa de Villanueva, Cielomar Peñaloza, dio a conocer 
problemáticas de su población ante la Asamblea
Departamental
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Durante el Encuentro 
Pre-COP16 - Naturaleza 
y Empresa, realizado 
en la Universidad EAN 

en la ciudad de Bogotá, fue re-
conocida Cerrejón como una de 
las 10 empresas que generan 
más datos abiertos sobre bio-
diversidad en el país. Este reco-
nocimiento, hecho por el Centro 
Nacional del Agua y la Biodiver-
sidad de la ANDI y el Sistema de 
Información sobre Biodiversidad 
de Colombia (SIB), confirma que 
las áreas conservadas, rehabili-
tadas y compensadas por la em-
presa son un laboratorio para 
conocer y gestionar la biodiver-
sidad del caribe colombiano del 
país.

La compañía fue exaltada en 
las categorías de mayor impacto 
en el uso de datos, mayor cober-
tura de datos y mayor publicador 
de datos. Cerrejón es la empre-
sa minera que más publica da-
tos en todo el país, y la cuarta de 
todos los sectores económicos 
con 197.100 datos publicados 
en 9 conjuntos, los cuales han 
sido utilizados en 278 publica-
ciones de revistas científicas se-
gún la información del Sistema 
de Información sobre Biodiversi-
dad de Colombia (SIB).

Los datos también son regis-
trados en otras plataformas a 
nivel internacional como Wildlife 
Insights, gracias a los diferentes 
datos registrados en un sistema 
de más de 30 cámaras trampas 
distribuidas en cinco municipios 
de la región, así como de INa-
turalista, plataforma de amplia 
divulgación de la ciencia parti-
cipativa ciudadana y el conoci-
miento local de la biodiversidad 
en las regiones.

La información sobre biodi-
versidad es esencial para plani-
ficar, implementar y monitorear 
estrategias de conservación y 
el uso sostenible de la misma y 
contribuye a la ganancia en  bio-
diversidad, permitiendo identifi-
car patrones y cambios a través 
del tiempo y el espacio en los 
ecosistemas.

“Desde 2021, Cerrejón tomó 
la decisión de publicar y poner 
al servicio de los diferentes 
usuarios la información de la 
biodiversidad que habita en los 
bosques y áreas restauradas 
y protegidas por la compañía 
en pro de contribuir con la in-
vestigación de los ecosistemas 
del país, y además aportar a la 
ciencia colaborativa, necesaria 
para una gestión integral efecti-
va de la biodiversidad con miles 
de datos disponibles en línea 
de manera estandarizada, libre 
y gratuita”, manifestó Luis Ma-
driñan, gerente de Gestión Am-
biental de Cerrejón.

“Cerrejón es una de las em-
presas destacadas en las dife-
rentes categorías de esta prime-
ra edición de reconocimientos 
y no solamente en el marco de 
esta red, sino también de la 
Región del Caribe. Es una em-
presa que realmente lidera el 
ejercicio de generación y publi-
cación de datos por encima de 
ejercicios como el que hacen los 

institutos de investigación como 
el Instituto Humboldt, el INVE-
MAR o la misma Universidad 
Nacional que lleva años hacien-
do investigación en el territorio. 
Cerrejón en muy poco tiempo, 
básicamente en cuatro años, ha 
logrado posicionarse como el 
primer publicador no solamen-
te del sector empresarial, sino 
de todos los actores que tienen 
una participación en la región 
del Caribe y la generación de in-

formación sobre biodiversidad. 
Entonces creo que estos reco-
nocimientos son más que me-
recidos a este esfuerzo, que no 
solamente se ha concentrado 
en publicar datos históricos que 
se han venido registrando en las 
áreas de operación de Cerrejón, 
sino también en la creación de 
otras estrategias que permitan 
la participación ciudadana”, 
afirmó Darío Escobar, coordina-
dor de Movilización de Datos so-

bre Biodiversidad de ANDI.
“Hoy estamos en un encuen-

tro academia y empresa rumbo 
a la COP16, compartiendo con-
versaciones en torno al rol que 
tendrá el sector empresarial 
ante el Marco Global de Biodi-
versidad. Tuvimos la oportuni-
dad además de reconocer a las 
empresas que vienen contribu-
yendo a la meta 21 del Marco 
Global, una meta que invita a la 
gestión de conocimiento y esto 

se da en el marco de la alianza 
entre el CIB Colombia, el Siste-
ma de Información sobre Biodi-
versidad de Colombia y la ANDI. 
En este espacio de reconoci-
mientos destacamos a Cerrejón 
que en varias de las categorías 
resultó ganador, por generación 
de datos, también por impacto 
de los datos y cobertura de los 
datos. Realmente destacamos 
la oportunidad que tiene el sec-
tor privado de poder contribuir a 
un nuevo conocimiento y desde 
ahí a mejores decisiones”, afir-
mó, Dora Moncada, directora 
Centro Nacional del Agua y la 
Biodiversidad de la ANDI.

Con cuatro años de la imple-
mentación de la alianza por los 
datos abiertos sobre biodiversi-
dad desde el sector empresa-
rial, las entidades han logrado 
grandes avances en el tema con 
la participación de 52 empresas 
publicadoras, el establecimien-
to de 397 conjuntos de datos y 
más de 4 millones de registros 
biológicos.

Con su gestión, Cerrejón con-
tribuye a la conservación de más 
de 600 especies de mamíferos, 
reptiles, anfibios, insectos, pe-
ces y aves en La Guajira con la 
implementación de diferentes 
iniciativas, como la restauración 
y conservación del bosque seco 
tropical, la rehabilitación y moni-
toreo de fauna bajo un enfoque 
de conectividad de ecosistemas. 
Además de establecer modelos 
de uso sostenible del territorio 
con proyectos con una visión de 
bioeconomía.

Con este tipo de iniciativas, 
la empresa Cerrejón contribuye 
al cumplimiento de los Objeti-
vos de Desarrollo Sostenible 
13: Acción por el clima, 15: Vida 
de ecosistemas terrestres y 17: 
Alianzas para lograr objetivos, 
que buscan adoptar medidas ur-
gentes para combatir el cambio 
climático y sus efectos, gestionar 
sosteniblemente los bosques, 
luchar contra la desertificación, 
detener e invertir la degradación 
de las tierras, detener la pérdida 
de biodiversidad, así como reali-
zar alianzas que contribuyan al 
desarrollo sostenible.

Cerrejón en el top 10 de las empresas que generan 
más datos sobre biodiversdad en Colombia

Este reconocimiento, otorgado por el Centro Nacional del Agua y la Biodiversidad de la ANDI y el Sistema de Información sobre Biodiversidad de Colombia (SIB), 
destaca a Cerrejón en las categorías de mayor impacto, cobertura y cantidad de datos publicados.
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

En el mundo de la composi-
ción musical, la experiencia y el 
posicionamiento en una activi-
dad permiten establecer mecáni-
cas y procedimientos repetitivos 
que facilitan la creación. Sin em-
bargo, hay obras que se desta-
can por salirse de esos patrones 
establecidos.

‘Fuiste tú’ es una de esas 
composiciones excepcionales. 
A pesar de la rutina y los pro-
cedimientos habituales que los 
compositores tienden a seguir, 
esta obra se distingue por su 
originalidad y frescura. "Cuando 
uno tiene la experiencia y el po-
sicionamiento en una actividad, 
por razones obvias, porque es 
más repetitivo, son más repetiti-

vos los procesos, uno establece 
mecánicas, procedimientos para 
hacer la actividad, y así hacemos 
los compositores también. Pero 
‘Fuiste tú’ es una obra de esas 
en las que uno se sale", expresó 
Rafael Manjarrez su autor e inter-
prete.

La colaboración con el desta-
cado cantante Beto Zabaleta con 
el acordeón de  Emiliano Zuleta, 
añade otra capa de profundidad 
a ‘Fuiste tú’. "Cuando le expuse 
a mi compadre Beto Zabaleta 
para que me honrara cantar una 
canción conmigo, le mandé diez 
obras y él escogió para acompa-
ñarme esa. Y como un maestro 
que es, creo que atinó porque la 
obra se siente fresca en su voz. 

Creo que compaginamos bien en 
la manera de interpretarla. Creo 
que hay una armonía total. Diga-
mos, su forma de interpretarla 
coincide con la forma en que yo 
lo hice propio y desde luego res-
petando su jerarquía como can-
tante." Afirmo Rafael Manjarrez.

‘Fuiste tú’ es un paseo ro-
mántico, un estilo de canción 
que últimamente es raro encon-
trar. “Tengo que ser fidedigno en 
contarles mi realidad en este as-
pecto. Yo la hice agraviado, mo-
lesto, le estoy protestando a la 
mujer que no se portó bien, pero 
no me acuerdo exactamente a 
quién se la hice. La hice hace 
diez años en Barranquilla, en el 
edificio Monimar donde vivía", re-

veló el cantautor.
‘Fuiste tú’ hace parte del nue-

vo álbum de Rafael Manjarrez, 
llamado ‘Un presente musical’, 
que contiene 17 canciones, to-
das de su autoría. El álbum fue 
grabado en Barranquilla en los 
estudios de Luífer David, quien 
hizo la dirección musical junto a 
Mansel Cárdenas. 

El lanzamiento oficial de 
‘Fuiste tú’ será este viernes, 28 
de junio, en Valledupar, frente a 
todos los directores de emisoras 
universitarias del país.

Por último ‘Fuiste tú’ logra 
romper con las normas estable-
cidas en la composición musical, 
ofreciendo algo verdaderamente 
único a su audiencia.

Rafa Manjarrez hace el lanzamiento de ‘Fuiste tú’, 
obra que rompe esquemas

‘Fuiste tú’ hace parte de ‘Un presente musical’, nuevo álbum de Rafa Manja-
rrez compuesto por 17 canciones de su autoría.

Desde la Secretaría de De-
sarrollo Social de Riohacha se 
logró la reactivación de usuarios 
que se encontraban bloqueados 
en el sistema, entre ellos los 
adultos mayores. 

Esta iniciativa fue realizada 
por la administración distrital de 
Riohacha a través de la gestión 
del enlace municipal del progra-
ma Colombia Mayor. 

“Además, nuestros abuelitos 
podrán recuperar parte del dine-

ro retenido durante el bloqueo”, 
informó la alcaldía de Riohacha.

De igual manera informaron 
que “nuestros adultos mayores 
también hacen parte funda-
mental de nuestra administra-
ción, seguiremos trabajando por 
ellos”.

Hay que indicar que estas 
intervenciones son direcciona-
das por el mandatario de los 
riohacheros, Genaro Redondo 
Choles.

En el municipio de La Jagua 
del Pilar, se llevó a cabo una im-
portante reunión del Comité de 
Orden Público.

Durante este encuentro, se 
abordó la socialización del Plan 

Integral de Seguridad y Convi-
vencia Ciudadana 2024-2027. 

Este plan tiene como obje-
tivo mejorar la seguridad y la 
convivencia en la región en los 
próximos años.

En la reunión, se estableció 
un plazo de un día para que los 
miembros del comité, incluyen-
do representantes de la Fiscalía 
General, la Policía Nacional y 
el Ejército Nacional, estudien y 

consideren el plan. 
Tras este período de revisión, 

se procederá a la aprobación del 
documento y su posterior carga 
en la plataforma del Ministerio 
del Interior.

Este proceso es fundamen-
tal para asegurar que el plan 
sea exhaustivo y cuente con el 
respaldo de todas las entidades 
involucradas en la seguridad y el 
orden público.

A través de la gestión del enlace municipal del programa Colombia Mayor

Se abordó la socialización del Plan Integral de Seguridad y Convivencia Ciudadana 2024-2027

Autoridades de Riohacha realizaron la reactivación de 
usuarios que se encontraban bloqueados en el sistema

Se adelantó en La Jagua del Pilar Comité de Orden Público

La Secretaría de Desarrollo Social de Riohacha reactivó a usuarios bloqueados del sistema, incluidos adultos mayores, 
permitiendo la recuperación de dinero retenido.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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29. “Ten ahora 
a bien bendecir 

la casa de tu sier-
vo, para que permanezca perpe-
tuamente delante de ti, porque 
tú, Jehová Dios, lo has dicho, y 
con tu bendición será bendita la 
casa de tu siervo para siempre”. 
2 Samuel 7.

Sorprendido ante la revela-
ción de Dios, David se postra 
delante de Él. Se siente más 
conmovido al recordar el con-
traste entre la grandeza de Dios 
y su condición vil. La promesa 
de Dios de no apartarse de sus 
descendientes, de la misma 
manera en que estuvo con él, 
no abarca solamente a su fa-
milia. Se trata de una promesa 
del reino eterno dado a toda la 
humanidad. Porque todos noso-
tros que creemos que Jesucristo 

es el hijo de David y le hemos 
recibido como nuestro Señor, 
reinaremos con Él (Ro. 5:17). 
No importa cuán grande sea la 
obra del hombre, nunca logra-
rá ganarse el mérito de recibir 
el don de Dios. Pero a pesar de 
todo esto, Dios nos responde 
con grandeza, ante nuestros pe-
queños sueños.

David pasa de analizar las 
bendiciones recibidas a nivel 
personal, a considerar las reci-
bidas por toda la comunidad de 
Israel. Este es un pueblo que ha 
sido escogido para hacer gran-
dezas como las que ningún otro 
pueblo ha hecho. “Tu pueblo” 
hace énfasis en la relación de 
pacto de Jehová con Israel. El 
deber de este pueblo que goza 
de las bendiciones dadas por 
Dios en forma unilateral, es ala-

bar a Jehová por sus proezas. 
La oración de David comien-

za con la alabanza a Dios y con-
tinúa con algunas peticiones. No 
se queda callado, ni mucho me-
nos titubea, sino que con valor 
y denuedo, le revela los deseos 
de su corazón. Le pide que su 
casa permanezca ante el Señor 
para siempre y sea bendito por 
la eternidad. No se trata de una 
oración egoísta, sino que tiene 
su fundamento en la promesa 
de Dios, y en Su eterna gloria. 

Dios hizo una promesa uni-
lateral con la familia de David. 
En una promesa bilateral ambas 
partes tienen que cumplir con 
un deber, mientras que la unila-
teral es irracional porque prome-
te cumplirla aunque la otra par-
te no cumpla, o lo traicione. Dios 
amó tanto a David que mantuvo 

firme su corona y envió al Me-
sías por medio de su familia. El 
amor de Dios por nosotros es así 
de asombroso. David agradece y 
ruega que se cumpla Su prome-
sa y que la bendición de Dios 
abunde en su familia. 

Deseo que las súplicas que 

presentamos a Dios día a día 
sean como la oración de David 
que se consuman en la pro-
mesa y el amor de nuestro fiel 
Dios. El fiel debe estar agrade-
cido por la promesa de Dios. 
Él bendice el hogar del siervo. 
Dios les guarde.

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR
Las madres reducen un 16% las conversaciones con sus 
bebés cuando usan el teléfono: ¿cómo puede afectarlos?
Un estudio de la Universidad de Texas mostró que esa distracción puede alterar la interacción y el desarro-
llo comunicativo de los hijos, aunque advirtieron que son necesarias más investigaciones
Las madres tienden a hablar 

menos con los bebés cuando 
están en sus smartphones, en-
cuentra un estudio reciente.

Las madres hablaban un 16 
% menos con sus bebés cuan-
do jugaban con su teléfono, 
encontraron los investigadores. 
Los intervalos más cortos de 1 
a 2 minutos de uso del teléfono 
interfirieron aún más con la in-
teracción madre-bebé, disminu-
yendo la conversación del bebé 
de la madre en un 26%.

“Nuestro consejo para los 
padres primerizos es que sean 
conscientes del impacto que 
los teléfonos pueden tener en 
su capacidad de estar en sinto-
nía con las necesidades de sus 
hijos”, señaló la investigadora 
principal, Miriam Mikhelson, 
exestudiante de doctorado de la 
Universidad de Texas, en Austin. 
“Es fundamental que los bebés 
tengan una atención constante 
y receptiva, lo que puede ser 
más difícil con la naturaleza 
atractiva y consumidora de un 
teléfono inteligente”.

Investigaciones anteriores 
han sugerido que el uso del te-
léfono por parte de los padres 
podría afectar al desarrollo del 
lenguaje de un niño, señalaron 
los investigadores.

Sin embargo, la mayoría de 
estos estudios involucraron la 
observación de padres e hijos 
en experimentos de laboratorio 
controlados.

Para tener una idea de cómo 
los padres interactúan con los 
bebés en el mundo real, los 
investigadores colocaron gra-
badoras de audio en 16 bebés 
durante una semana. Luego 
compararon estas grabaciones 
con los registros de los teléfonos 
celulares, para ver cómo el uso 

de teléfonos inteligentes influye 
en la cantidad de palabras que 
las madres hablan con sus be-
bés.

“Nos sorprendió la cantidad 
general de uso del teléfono en-
tre los participantes”, dijo la 
investigadora sénior, Kaya de 
Barbaro, profesora asistente 
de psicología de la Universidad 
de Texas, en Austin. “Nuestra 
muestra tuvo un promedio de 
4,4 horas de uso del teléfono 
por período de 12 horas. Si bien 
otros estudios muestran tasas 
comparativamente altas de uso 
del teléfono, ver los números, 
particularmente en el extremo 
superior, aún fue sorprendente”.

El uso de teléfonos inteligen-
tes provocó una reducción en 
las interacciones verbales de 
las madres con sus bebés, par-
ticularmente si el uso ocurría en 

intervalos cortos.
Esto podría deberse a que 

el uso del teléfono a corto plazo 
implica actividades no verbales 
como revisar el correo elec-
trónico o enviar mensajes de 
texto, mientras que el uso del 
teléfono a largo plazo implicaría 
conversaciones telefónicas o de 
videochat que aumentarían la 

cantidad de habla que escucha 
un niño, especularon los inves-
tigadores.

Además, este efecto del uso 
del teléfono en el habla entre la 
madre y el bebé se pronunció en 
momentos específicos del día: 
de 9 a.m. a 10 a.m., del medio-
día a la 1 p.m., y de 3 p.m. a 4 
p.m., reportaron los investigado-

res en la edición del 26 de junio 
de la revista Child Development.

Esos momentos coinciden 
con periodos en los que las ma-
dres interactúan más con sus 
hijos, como a la hora de comer o 
cuando los hermanos regresan 
a casa de la escuela o la guar-
dería, señalaron los investigado-
res.

Los padres podrían estar 
subestimando el impacto del 
uso del teléfono en su compor-
tamiento con sus bebés, dijeron 
los investigadores.

“Sin embargo, es posible que 
algunos padres no puedan dar-
se el lujo de apagar o guardar 
sus teléfonos debido a las obli-
gaciones laborales u otras res-
ponsabilidades que tienen”, dijo 
Mikhelson. “Para los padres que 
ya están ansiosos por la calidad 
de su cuidado, como muchos 
padres primerizos, recomenda-
mos que simplemente hagan 
todo lo posible para atender a 
sus hijos, y que sean honestos 
consigo mismos sobre el grado 
en que los teléfonos inteligentes 
obstaculizan su capacidad para 
hacerlo”.

"Ser conscientes de la faci-
lidad con la que nos consumen 
nuestros teléfonos, a pesar de 
nuestras mejores intenciones, 
es un primer paso importante", 
añadió Mikhelson en un comu-
nicado de prensa de la revista.

Las investigaciones futuras 
deben observar cómo los tipos 
específicos de uso del teléfono 
afectan a las interacciones en-
tre los padres y los bebés, se-
ñalaron los investigadores. Tam-
bién sería bueno comprender 
este efecto durante diferentes 
actividades como las comidas, 
el tiempo de juego y la lactancia 
materna.

BENDICE EL HOGAR DEL SIERVO
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Con orden de allana-
miento, las autoridades 
llegaron a una comuni-
dad wayuu donde se re-

fugiaban posibles atracadores, 
resultando en un muerto, dos 
capturados, cuatro fusiles y dos 
escopetas incautados, 48 balas 
y cuatro camuflados militares 
decomisados. 

El operativo fue realizado por 
el Batallón de Infantería Mecani-
zado Cartagena y la Policía Na-
cional, quienes se desplazaron 
para la diligencia de registro y 
control. Los uniformados llega-
ron hasta la comunidad Kaspot-
chi, en el área rural de Manaure, 
cerca del kilómetro 42 de la ca-

rretera Troncal del Caribe.
En un comunicado, se ase-

guró que las autoridades esta-
ban en el procedimiento cuando 
aparecieron dos hombres. Uno 
de ellos les disparó y fue neutra-
lizado, mientras el otro huyó.

También se indicó que, “de 
acuerdo a las labores investiga-
tivas, tanto los capturados como 
el neutralizado, presuntamente 
estarían cometiendo atracos a 
mano armada a usuarios de la 
vía Riohacha - Maicao”.

Finalmente, las autoridades 
dieron a conocer que ellos, “ade-
más, alquilaban estas armas de 
fuego para que otras personas 
también cometieran delitos”.

Al llegar a un puesto de con-
trol, un vehículo fue encontrado 
con 7.320 cajetillas de cigarri-
llos de contrabando, que eran 
transportadas para su comer-
cialización ilegal. Esta ejecución 
judicial estuvo a cargo del perso-
nal de la Policía Fiscal y Aduane-
ra (Polfa), quienes efectuaban 
labores de registro contra la 
mercancía extranjera ilícita.

Los uniformados estaban 
apostados en un retén de rutina 
sobre el kilómetro 56 de la ca-
rretera Troncal del Caribe, sector 
de Cuatro Vías, en jurisdicción 
de Maicao. En ese lugar, le hi-
cieron señas a un automotor 
que se movilizaba desde el mu-
nicipio fronterizo y este se orilló, 
procediendo los policías a ins-
peccionar la carga.

Luego de preguntar sobre 
lo que transportaban, observa-
ron 14 bolsas plásticas de color 
negro. Al abrirlas, encontraron 
7.320 cajetillas de cigarrillos de 
producción extranjera. Esta mer-
cancía está avaluada comercial-
mente en 23 millones de pesos 
y fue puesta a disposición de la 
Dirección de Impuestos y Adua-
nas Nacionales (DIAN).

Dentro de un lapso de dos 
días, el Cuerpo de Bomberos 
Voluntarios de Riohacha atendió 
emergencias en dos viviendas, 
donde el fuego destruyó una de 
ellas.

Las autoridades han mani-
festado que las causas de estos 
incendios estructurales son des-
conocidas y la inspección peri-
cial determinará lo sucedido.

El primer caso ocurrió en una 

humilde casa hecha de madera 
y zinc, forrada en plástico, que 
fue consumida en su totalidad 
por la acción del fuego. La re-
sidencia estaba ubicada en un 
lote de la calle 87 con la carrera 

7H, en el barrio San José, donde 
intervino la máquina M-03 para 
extinguir las llamas.

El segundo hecho dejó la 
destrucción total de una habita-
ción, con afectación por el humo 
en la sala, cocina y otro de los 
cuartos, sin que los daños ha-

yan sido cuantificados por sus 
propietarios. La situación se 
registró en el domicilio situado 
en la carrera 5B #22B-73, en el 
barrio 7 de Agosto, hacia donde 
también se despachó la máqui-
na M-03 para combatir la confla-
gración.

A siete se elevaría el núme-
ro de personas detenidas en La 
Guajira y Bogotá en operativos 
simultáneos realizados por la 
Dirección de Investigación Crimi-
nal (DIJIN) de la Policía Nacional 
y la Administración de Control de 
Drogas (DEA).

Los arrestados por las au-
toridades son: en Riohacha, 
el empresario Álvaro Martínez 
Pana; en Uribia, José Francisco 

Palmar; y en Maicao, Pacheco 
Palmar. Esta acción judicial se 
debió a su presunta participa-
ción en actividades de narcotrá-
fico, y se cree que podrían estar 
solicitados en extradición a los 
Estados Unidos.

Se conoció que fueron con-
ducidos a las instalaciones de la 
Fiscalía General de la Nación en 
Santa Marta, mientras se define 
su situación jurídica. Las órde-

nes de captura fueron emitidas 
desde los estrados judiciales en 
Bogotá, hacia donde, después 
de la legalización de captura y la 
imputación de cargos, podrían 
ser trasladados.

Hasta el cierre de esta edi-
ción, no se había emitido nin-
gún pronunciamiento por parte 
de las autoridades sobre estas 
detenciones con fines de extra-
dición al país del norte.

Allanamiento dejó una persona dada de baja, dos capturados 
y 4 fusiles decomisados

Vehículo llevaba 7.320 cajetillas de 
cigarrillo de contrabando

Bomberos de Riohacha apagan incendio en dos viviendas

Detienen a comerciante de Riohacha, 
Uribia y Maicao con posibles fines 
de extradición

Zona rural de Manaure

Cuatro Vías - Troncal del Caribe
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Aida Victoria Merlano sor-
prendió a sus seguidores con un 
comunicado que publicó a tra-
vés de su cuenta de Instagram, 
en el cual dio a conocer que ter-
minó su relación con el también 
creador de contenido Westcol, 
que se dedica a realizar trans-
misiones en sus redes sociales.

La influenciadora confirmó 
que era bastante “molesto” pa-
sar por esa situación en medio 
de su postoperatorio, teniendo 
en cuenta que, recientemente, 
se sometió una operación en 
sus senos, pues uno de sus im-
plantes explotó.

En medio de su proceso qui-
rúrgico estalló el rumor de una 
supuesta infidelidad por parte 
de su pareja, con quien tenía 
una relación estable y compar-
tían momentos de la misma en 
las plataformas digitales, lo que 
generó una gran cantidad de co-
mentarios en contra de Westcol.

Inicialmente, la pareja sos-
tuvo varias conversaciones so-
bre el tema y aclararon que no 
sucedió nada entre la tercera 
persona en cuestión y el creador 
de contenido, de acuerdo con lo 
confirmado por Aida Victoria en 
su comunicado.

Allí explicó lo siguiente: “Es 
bien absurdo que una persona 

se sienta orgullosa de ser un ca-
cho, que nunca fue. Entonces, 
vamos a aclarar ese primer pun-
to, ella nunca se besó con West 
nunca, se acostaron, pero él sí 
cometió el error de darle entra-
da, porque cuando ella mandó 
a su amiga para que el West la 
metiera al palco, él la dejó en-
trar, compartieron toda la noche 
estuvieron hablando”, declaró la 
influenciadora.

Asimismo, agregó que ella 
vio las conversaciones y acla-
ró que “Se ve que es ella quien 
le habló a él diciéndole que se 
veía hermoso por la ventana y 
luego es él quien le habla al día 
siguiente, este es el error de dar-
le entrada y él está también pa-
gando las consecuencias de sus 
acciones”.

“Por encima del amor que 
siento por él está el amor que 
siento por mí”

Aunque Aida Victoria Mer-
lano confirmó que cree en la 
versión entregada por su ahora 
exnovio, también fue enfática en 
asegurar que tiene el amor pro-
pio suficiente para darse cuenta 
de que es el momento de dejar 
ir esa relación.

“Yo no tengo una relación 
con ella. Yo no sé ni siquiera 
quién es; a él sí lo conozco, con 

él sí tengo una relación y me 
falló. Entonces, yo lo amo con 
todo mi corazón, pero por enci-
ma del amor que siento por él 
está el amor que siento por mí y 
más importante que mi relación 
con él es mi relación conmigo, 
que es la que más me ha costa-
do construir y hay cosas que no 
estoy dispuesta a permitir entre 
nada, no estamos más juntos y 
esa es la historia”, puntualizó en 
su video.

Estas declaraciones sorpren-

dieron a muchos de los segui-
dores, aunque Aida Victoria fue 
aplaudida en redes sociales, 
donde las mujeres recordaron la 
importancia de priorizarse y no 
recibir menos de lo que se espe-
ra en una relación.

Frases como “Que no haya 
habido cama no importa, es 
que le dio entrada a una mujer 
y rompió los códigos de nues-
tra relación. Ahora, que la vieja 
revista oportunista interesada 
obvio que quiere fama obvio”, 

dijo la creadora de contenido 
refiriéndose a la mujer que salió 
en un en vivo a contar su versión 
de los hechos.

La tercera persona implica-
da es Nataly Morales, que ase-
guró haber conocido a Westcol 
en una discoteca de Medellín 
llamada Dulcinea, en la cual tu-
vieron un primer contacto, que 
continuó en las redes sociales.

“El me hizo pasar a Dulci-
nea el lugar donde él tiene el 
privado, yo fui y empezamos a 
hablar”, dijo la mujer implicada, 
como respuesta a ese en vivo, 
Westcol respondió a un primer 
reclamo que le hizo su exnovia 
a través de una de sus transmi-
siones:

“Yo no le estoy coqueteando 
a la vieja mi amor, nunca hubo 
una mala intención, te lo juro 
por mi vida. Yo no me quise ir 
con ella, nosotros no queríamos 
traerla ni estar con ella, la vieja 
es una persona ardida”, dijo en 
su momento el influenciador.

Las críticas no se hicieron es-
perar y los seguidores asegura-
ron que el creador de contenido 
se mostraba nervioso ante los 
reclamos de Aida porque tenía 
algo que ocultar. Después de la 
ruptura, Westcol no ha dado nin-
guna declaración.

El cantante Alex Manga si-
gue alegrando con su canto las 
fiestas de Colombia y este fin de 
semana estará en los departa-
mentos de Santander y Antio-
quia.

Manuel Polo, manager del 

artista dio a conocer la agenda 
musical:

Viernes 28 de junio: Ferias y 
Fiestas de Charalá – Santander

Sábado 29: Ferias y Fiestas 
de Vegachi – Antioquia

Domingo 30: Ferias y Fies-

tas de Amalfi – Antioquia.
En estos tres escenarios 

Alex Manga interpretará sus 
grandes éxitos: Novios cruza-
dos, Tu vas a volar, A besitos, 
Dónde está y Que no me faltes 
tú.

Un gran recibimiento tuvo 
el artista Jorge Celedón en 
el aeropuerto internacional 
Jorge Chávez de Lima – Perú, 
donde fue sorprendido por 
sus clubes de fans, que, con 
pancartas y detalles, lo hicie-
ron sentir en casa a su llega-
da en la noche del miércoles.

Jorge Celedón arribó en 

compañía de su manager 
Ponchito Castro, para estar 
en la capital peruana para or-
ganizar todo lo atinente a su 
gira musical:

Viernes 28 de junio: con-
cierto en MR Pardo – Iquitos

Sábado 29:  Vallenato 
Fest en Fronteras Unidas – 
Lima 

Jorge Celedón es el artista 
vallenato preferido en Perú, 
donde siempre llena sus pla-
zas con lo mejor de su reper-
torio musical.

A su regreso a Colombia, 
Jorge Celedón se presentará 
con sus grandes éxitos en las 
fiestas de Sopetrán – Antio-
quia.

Luego de unas merecidas 
vacaciones por Estados Unidos, 
el artista Orlando Liñán regre-
sa a Colombia para reactivar 
su agenda de presentaciones y 
este fin de semana se impondrá 
en las fiestas de los departa-
mentos Cundinamarca y Tolima.

El sábado 29 de junio actua-

rá en las fiestas de Supatá (Cun-
dinamarca) y el domingo 30 se 
presentará en el coliseo de Iba-
gué en el marco de las ferias de 
la capital del Tolima.

Orlando Liñán interpretará 
la canción ‘Se feliz’ que se man-
tiene en los primeros lugares 
de los listados nacionales de 

Colombia con ese mensaje de 
amor, cariño y paz, que necesita 
la gente para vivir en plenitud 
los mejores momentos de la 
vida.

‘El Timbre Original’, se man-
tiene en la preferencia del públi-
co y por eso es protagonista de 
las mejores fiestas de Colombia.

“Ya no estamos juntos”: Aida Victoria confirmó ruptura con 
Westcol tras rumores de infidelidad

Alex Manga, alegra con su canto las 
fiestas de Santander y Antioquia

Gran recibimiento a Jorge Celedón 
en Lima – Perú

Orlando Liñán a paso firme por  
Colombia

La famosa colombiana reveló su impactante decisión en la tarde del jueves 27 de junio

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

La creadora de contenido sorprendió con su mensaje de amor propio
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“Trabajamos intensamente con la región, con el Ministerio de Salud, con otras agencias afines para poder 
concretar este apoyo", dijo el canciller Luis Gilberto Murillo.

Son varias las alternativas que maneja la compañía estatal para atender la demanda interna entre 2024 y 
2034

El canciller Luis Gilberto Mu-
rillo anunció que en julio próxi-
mo el gobierno de Emiratos 
Árabes Unidos formalizará la 
donación por 40 millones de dó-
lares para financiar la construc-
ción y dotación de un hospital de 
alta complejidad en Riohacha, 
como resultado de la gestión in-
ternacional del presidente Gus-
tavo Petro con el gobierno de 
ese país.

Durante su reciente visita a 
Paraguachón, La Guajira, en la 
frontera colombo-venezolana, el 
canciller Murillo precisó: “Esta 
es una frontera viva, muy impor-
tante. Pero, como ustedes ven, 
no está en las mejores condi-
ciones, porque hay una enorme 
desigualdad".

“Por eso, desde la Cancillería 
y desde el Gobierno, queremos 
llegar a estos territorios con di-
plomacia efectiva que ayude a 
solucionar problemas. Como us-
tedes saben, tenemos una do-
nación de 40 millones de dóla-
res para el hospital de Riohacha 
del Gobierno de Emiratos Ára-
bes, que esperamos formalizar y 
recibir los recursos hacia el mes 
de julio, el próximo mes", indicó.

El ministro destacó que su 

despacho “ha venido trabajando 
intensamente con la región, con 
el Ministerio de Salud, con otras 
agencias afines, para poder con-
cretar este apoyo".

Centro  s de ayuda a
migrantes

 De otro lado, el canciller Luis 
Gilberto Murillo se refirió al Cen-

tro de Apoyo Fronterizo de Para-
guachón: “Queremos que estos 
centros binacionales puedan 
operar, sobre todo el de aquí. 
Normalmente nos comprome-
timos con el gobernador y los 
líderes y lideresas sociales a 
contribuir a que ese centro bina-
cional pueda estar ya en opera-
ción rápidamente", dijo.

Agregó que es muy impor-
tante continuar con la agenda 
de respuesta frente los flujos 
migratorios, expandiendo los 
centros destinados para ese fin.

“La Guajira ha tenido un im-
pacto, y sobre todo Maicao, muy 
importante en ese sentido", dijo 
y recordó que en ese municipio 
hay un Centro Intégrate, que se 

financia con recursos de coope-
ración internacional.

“Ese centro hay que escalar-
lo, expandirlo, para que preste 
un mejor servicio. Queremos 
que las medidas regulatorias 
que se están implementando 
tengan impacto local", sostuvo.

El ministro Murillo destacó 
que estos centros ayudan a que 
los migrantes puedan, en la me-
dida de lo posible, reintegrarse 
a la sociedad colombiana o con-
tinuar con sus planes de vida en 
otros países.

“Nosotros pedimos regula-
ción para que puedan seguir 
un camino de incorporación a 
la sociedad, pero aquí en estas 
zonas, y lo hemos planteado en 
nuestras discusiones, tenemos 
que hacer más inversiones en 
regiones como estas, que están 
impactadas por esos flujos mi-
gratorios", afirmó el alto funcio-
nario.

El canciller concluyó que es 
fundamental que se puedan te-
ner incentivos para que los mu-
nicipios fronterizos, que reciben 
gran flujo de migrantes, tengan 
alguna asignación adicional en 
el Sistema General de Participa-
ción.

El Grupo Ecopetrol presentó 
la hoja de ruta para asegu-
rar el abastecimiento de 

gas natural en el país durante 
la próxima década, entre 2024 
y 2034.

De acuerdo con Ricardo Roa, 
presidente de la compañía esta-
tal, esta hoja de ruta parte del 
faltante actual de ese combus-
tible que es de 83 GBTU/Día (si-
glas en inglés para Giga British 
Thermal Unit Day, o unidad de 
medida calórica diaria de gas 
natural).

Roa dijo durante su partici-
pación en el Congreso de Andes-
co (Asociación Colombiana de 
Empresas de Servicios Públicos 
y Comunicaciones) que sesiona 
en Cartagena, que para garan-
tizar el suministro el plan de 
regasificación contempla varias 
alternativas.

Una de ellas, explicó, es la 
importación de gas desde Vene-
zuela en cerca de 100 GBTUD a 
través de gasoducto Antonio Ri-
caurte, una infraestructura que 
del lado colombiano se extiende 
en 80 kilómetros, y que tiene 
capacidad de transportar hasta 
300 millones de pies cúbicos 
día/gas.

Esa importación se haría 
gracias al acuerdo suscrito con 
PDVSA en 2008 y que le permi-

tió a Colombia venderle gas a 
Venezuela hasta 2012. El conve-
nio estará vigente hasta 2027, y 
aprovechando esa infraestruc-
tura que costó 497 millones de 
dólares, ahora se importará gas 
natural desde el vecino país.

“Pero la disponibilidad que 
hemos avanzado con PDVSA es 
de entre 30 y 50 millones de 
pies cúbicos/día, algo cercano 
entre 30 y 50 GBTUD. Con eso 
se supliría lo del primer año de 
déficit. Se ha identificado que 
entre 10 y 14 meses después 
de habilitado el gasoducto, po-
dría estar en disposición física", 
dijo el directivo.

Y agregó que luego del primer 

año llegaría al país alrededor de 
150 millones de pies cúbicos/
día gas. “Tenemos presupuesto 
para la reparación del gasoduc-
to, la apuesta para habilitarlo, 
el cronograma de trabajos está 
previsto para dentro de un año o 
año y medio estando habilitada 
la licencia de la OFAC (Oficina 
de Control de Bienes Extranje-
ros, por las restricciones de los 
Estados Unidos a Venezuela)", 
explicó.

En ese aspecto, el presiden-
te del Grupo Ecopetrol advirtió 
que solo falta que el Ministerio 
de Minas y Energía “flexibilice la 
regulación para que se pueda 
hacer una venta de bloques de 

gas de entre 145 y 280 GBTUD 
a 10 años para garantizar el gas 
que se necesita en los próximos 
años".

La otra posibilidad de la re-
gasificación es el proceso de Re-
querimiento de Información al 
mercado que se lanzó en mayo 
pasado para conocer alternati-
vas de recibo, almacenamiento 
y regasificación de Gas Natural 
Licuado (GNL).

En ese proceso ya diez com-
pañías expresaron su interés, y 
terminará de recibir propuestas 
en las próximas semanas. La 
contratación está prevista para 
el segundo semestre de este 
año.

Una alternativa adicional es 
que, a partir de 2029, comience 
el ingreso del gas de los descu-
brimientos materiales Offshore 
(costa afuera) como Uchuva, 
Gorgon y Glaucus. El potencial 
descubierto en aguas del Ca-
ribe está entre 4 y 12 Terapies 
cúbicos (TPC), lo que permitiría 
al país triplicar sus reservas ac-
tuales.

Ecopetrol confía en que la 
perforación del pozo explorato-
rio Komodo-1 comience en el 
cuarto trimestre de 2024 y, de 
tener éxito, se habilite un porta-
folio de nuevas oportunidades 
en un área de 1.6 millones de 
hectáreas, con un potencial que 
podría llegar a los 50 Terapies 
cúbicos (TPC), 17 veces las re-
servas actuales del país.

Roa concluyó que “Ecope-
trol está en capacidad de ga-
rantizar el abastecimiento de 
gas natural al país en el corto, 
medio y largo plazo. Sin embar-
go, se requiere con urgencia la 
flexibilización normativa para la 
comercialización de gas, la agili-
dad en los permisos y licencias 
en materia ambiental y social, la 
obtención de la licencia especial 
de la OFAC para la importación 
de gas venezolano y la elimina-
ción de las restricciones en la 
infraestructura de transporte".

Emiratos Árabes Unidos oficializará en julio próximo 
la donación de USD40 millones para construir hospital 
en Riohacha: Cancillería

Lista la hoja de ruta del Grupo Ecopetrol para garantizar 
suministro de gas en la próxima década

 Canciller Murillo en su visita a Paraguachón, La Guajira
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El uso de WhatsApp Plus, 
una versión no oficial de la po-
pular aplicación de mensajería 
de Meta, se ha incrementado en 
ciertos segmentos de usuarios 
que buscan funciones adiciona-
les.

Sin embargo, esta modifica-
ción conlleva graves riesgos que 
pueden comprometer la seguri-
dad de sus datos personales, y 
la privacidad de conversaciones 
e información sensible de los 
usuarios.

A continuación explicamos 
por qué ha sido llamativa esta 
versión no oficial de WhatsApp, 
y cuáles son los peligros de ins-
talarla en el celular.

¿Qué es WhatsApp Plus?
WhatsApp Plus, es una ver-

sión no oficial de la app de men-
sajería que promete una serie 
de características mejoradas, 
como la personalización de la 
interfaz, el aumento del tamaño 
de los archivos enviados y la po-
sibilidad de ocultar el estado en 
línea.

Estas atractivas funciones 
han llevado a muchos a optar 
por esta versión no oficial. No 
obstante, a pesar de sus apa-
rentes beneficios, el uso de 
WhatsApp Plus conlleva a va-
rias amenazas cruciales que 
los usuarios deben considerar 
seriamente.

¿Cuáles son los riesgos de 
instalar WhatsApp Plus?

Uno de los principales ries-
gos asociados a WhatsApp Plus 
es la incapacidad de descargar 
la aplicación desde una fuente 
confiable. A diferencia de la ver-
sión oficial de WhatsApp, que 
está disponible en tiendas de 
aplicaciones verificadas como 
Google Play Store y Apple App 
Store, WhatsApp Plus debe ser 
descargada desde sitios web de 
terceros.

Estos sitios no garantizan la 
seguridad del archivo descarga-
do, lo que aumenta significati-
vamente la probabilidad de que 
la aplicación contenga malware 
(un programa que dañe el dispo-
sitivo).

¿Qué pasa con los datos 
privados si se instala 

WhatsApp Plus?
El malware, o software ma-

licioso, puede infiltrarse y com-
prometer el dispositivo móvil 
del usuario de diversas formas. 
Desde el robo de información 
personal hasta el monitoreo de 
actividades, los virus escondi-
dos en aplicaciones descarga-
das desde fuentes no oficiales 
representan una amenaza gra-
ve.

Una vez infectado el dis-
positivo, los ciberdelincuentes 

pueden acceder a contactos, 
mensajes, fotos y otros datos 
sensibles que pueden ser utili-
zados para realizar ataques diri-
gidos o incluso para el robo de 
identidad.

Asimismo, el riesgo de robo 
de datos aumenta considerable-
mente al utilizar WhatsApp Plus. 
Al no estar regulada por las mis-
mas políticas de seguridad que 
WhatsApp oficial, la versión Plus 
carece de protocolos robustos 
para proteger la información del 
usuario.

Los datos personales, como 
números de teléfono, conversa-
ciones y libreta de direcciones, 
pueden ser interceptados y usa-
dos con fines maliciosos. Este 
tipo de vulnerabilidad puede 

ocasionar ataques de phishing, 
donde los delincuentes intentan 
engañar a los usuarios para ob-
tener información confidencial.

¿Pueden suspender la 
cuenta de WhatsApp si se 
instala WhatsApp Plus?

Otro aspecto preocupante es 
la posibilidad de suspensión de 
la cuenta por parte de la empre-
sa matriz de WhatsApp, Meta. 
En sus términos y condiciones, 
Meta prohíbe explícitamente el 
uso de aplicaciones no oficiales.

La empresa ha demostrado 
ser estricta en la aplicación de 
esta regla, suspendiendo cuen-
tas de usuarios que utilizan ver-
siones no oficiales.

Al ser detectado usando 

WhatsApp Plus, la cuenta podría 
ser suspendida, lo que no solo 
resulta en la pérdida de acceso 
a mensajes y contactos, sino 
también en problemas para res-
taurar la cuenta una vez se deci-
da volver a la aplicación oficial.

¿Qué impacto tiene que 
suspendan una cuenta de 

WhatsApp?
La suspensión de una cuen-

ta de WhatsApp puede tener 
consecuencias importantes, es-
pecialmente si se utiliza la apli-
cación para asuntos laborales 
o personales importantes. La 
interrupción del servicio puede 
causar inconvenientes mayores, 
dificultando la comunicación y 
las operaciones diarias.

Además de los riesgos téc-
nicos y de seguridad, el uso de 
WhatsApp Plus también implica 
problemas legales. Utilizar una 
versión no autorizada de una 
aplicación es una violación de 
los términos de servicio, lo que 
podría tener consecuencias le-
gales dependiendo de la juris-
dicción y severidad de la infrac-
ción.

Para los usuarios que buscan 
aprovechar funciones adiciona-
les, es recomendable explorar 
opciones dentro de la aplicación 
oficial, que regularmente imple-
menta nuevas características y 
mejoras de seguridad.

Si creciste en los 90 y los 
2000, es posible que todavía 
tengas en casa una de las con-
solas de tu infancia y de vez en 
cuando quieras recordar aque-
llos tiempos, por lo que la conec-
tas al televisor y te das cuenta 
de que la calidad de la imagen 
del videojuego no es la mejor. 
Un problema que tiene varios 
motivos de fondo, peor también 
un gran número de soluciones.

Esta no es una situación que 
sea culpa de la consola o de la 
pantalla, sino que se da porque 
son dos tecnologías diseñadas 
para épocas diferentes y por eso 
el resultado no es el mejor en 
muchos casos.

¿Por qué las consolas 
retro no se ven bien en los 

TV modernos?
Las consolas retro, como la 

SEGA Genesis o la Dreamcast, 
fueron concebidas en una épo-
ca donde los monitores de tubo 
de rayos catódicos (CRT) domi-
naban el mercado. Estos dispo-
sitivos utilizaban resoluciones 
extremadamente bajas en com-
paración con los estándares ac-
tuales.

Por ejemplo, la SEGA Ge-
nesis podía alcanzar los 240p, 
mientras que la Dreamcast po-

día llegar a los 480p a través de 
conexiones como S-Video o ca-
bles compuestos.

En contraste, los televisores 
modernos de hoy en día, ya sean 
LCD, LED o OLED, están diseña-
dos para manejar resoluciones 
mucho más altas, como el Ultra 
HD (4K). Esto supone un desafío 
considerable para las consolas 
retro, ya que la imagen de baja 
resolución que producen puede 
aparecer distorsionada o borro-
sa cuando se escala automáti-
camente a una resolución más 

alta por los televisores moder-
nos.

Este es uno de los princi-
pales problemas: el escalado 
automático. Este proceso, co-
nocido como upscaling, tiende 
a suavizar o distorsionar el arte 
pixelado originalmente nítido y 
detallado de los juegos retro. Lo 
que antes era una imagen cla-
ra y definida en un CRT puede 
transformarse en algo irrecono-
cible en una pantalla moderna.

Además, las TV modernas 
carecen de las entradas analó-

gicas necesarias para conectar 
consolas antiguas directamen-
te, optando por conexiones di-
gitales exclusivamente. Esto 
obliga a los usuarios a buscar 
alternativas para conectar sus 
dispositivos de juego retro.

La solución a la mala
calidad de la imagen
Ante estos desafíos, la so-

lución más efectiva y recomen-
dada por los expertos en juegos 
retro es el uso de videoescala-
dores. Estos dispositivos exter-
nos están diseñados específica-
mente para tomar las señales 
de baja resolución de las conso-
las retro y convertirlas en un for-
mato compatible y visualmente 
agradable para los televisores 
modernos.

Los videoescaladores traba-
jan ajustando la señal original 
para mejorar la nitidez y la fide-
lidad del arte pixelado, mientras 
minimizan la distorsión y otros 
efectos no deseados. Esto se 
logra a través de técnicas como 
el escaneo entrelazado, que eli-
mina las líneas no deseadas y 
mejora la calidad general de la 
imagen.

Existen varias opciones de vi-
deoescaladores en el mercado, 
con diferentes características y 

precios. Por ejemplo, el Retro-
TINK-4K puede escalar hasta 
resoluciones de 4K, proporcio-
nando una salida de alta calidad 
que preserva el aspecto original 
de los juegos retro, aunque es 
una opción más costosa.

Para aquellos con presu-
puestos más ajustados, el Re-
troTINK-2X Pro y el Open Source 
Scan Converter (OSSC) ofrecen 
opciones más accesibles, aun-
que sacrificando algunas carac-
terísticas avanzadas como la 
emulación de CRT y la salida en 
resoluciones ultra altas.

Aunque los videoescalado-
res son una solución efectiva, 
algunos usuarios prefieren uti-
lizar televisores antiguos para 
preservar la autenticidad de la 
experiencia de juego retro. Sin 
embargo, encontrar y mantener 
un televisor funcional puede ser 
complicado y costoso debido a 
su obsolescencia y peso.

Otra de las soluciones es 
buscar relanzamientos de con-
solas de algunas marcas, como 
lo ha hecho PlayStation, Ninten-
do, Sega y Atari. Estos dispositi-
vos cuentan con salida HDMI y 
eso permite adaptar la resolu-
ción de la imagen a los televi-
sores actuales para disfrutar de 
los juegos antiguos.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

WhatsApp Plus: por qué es peligroso descargar esta 
aplicación en el celular

¿Por qué las consolas retro no tienen la mejor imagen 
en televisores modernos y cómo arreglarlo?

Al ser una versión no oficial de la app de mensajería de Meta su uso puede provocar la suspensión de la cuen-
ta, y el robo de datos sensibles como fotos y videos

Los juegos antiguos de PlayStation, Nintendo y Sega no son compatibles con las pantallas LED u OLED

Las consolas retro estaban diseñadas para alcanzar un límite de resolución, 
algo que con tiempo los televisores superaron y por eso el mal rendimiento.
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“Para el próximo partido, 
lo justo, y creo que así será, es 
que jueguen los chicos que no 
han jugado estos dos partidos, 
porque los necesito ver y lo me-
recen”, adelantó Lionel Scalo-
ni en la conferencia de prensa 
post victoria agónica ante Chi-
le, en el duelo correspondiente 
a la segunda fecha del grupo A 
de la Copa América. El 1 a 0 de 
Lautaro Martínez a los 88 minu-
tos decretó el segundo triunfo 
de la selección argentina y por 
añadidura la clasificación a los 
cuartos de final del certamen. 
El tercer partido de la zona de 
grupos será ante Perú este sá-
bado 29 de junio en el Hard 
Rock Stadium de Miami. Las 
condiciones de ese duelo le per-
miten al entrenador pensar en 
una formación alternativa, en 
una rotación, en la inclusión de 
futbolistas que necesitan jugar y 
en la exclusión de quienes nece-
sitan descansar.

La posibilidad de que Lionel 
Messi repita titularidad en el 
último partido del grupo es exi-
gua. La clasificación garantiza-
da, la molestia que arrastra en 
el aductor y la voluntad del en-
trenador de darle minutos a los 
que aún no tuvieron acción en el 
torneo conforman un argumento 
sólido para justificar la ausencia 
del astro rosarino en una sede 
que lamentará su ausencia: Ar-
gentina jugará en la ciudad que 
late al ritmo de Messi y de su ac-
tual club, el Inter Miami.

La alarma se había encen-
dido en el primer tiempo, cuan-
do el mejor jugador del mundo 
mostraba gestos de dolor en 
el aductor derecho y cuando 
aprovechó un parate en el juego 
para requerir asistencia médica 
después de una infracción de 
Gabriel Suazo en mitad de can-
cha. Messi terminó el encuentro 
y eso representó un signo de 
tranquilidad. “No hablé después 
del partido con Leo. Terminó ju-
gando. Hizo la carrera con Ángel 
(Di María) y Lautaro (Martínez) 
durante 50 metros y es la últi-
ma imagen que tengo. No pue-
do decir más porque no los vi a 
ellos”, precisó Scaloni en rueda 
de prensa.

El cuerpo técnico, por su par-
te, ya tomó la decisión de pre-
servarlo para no apurar su re-
habilitación y que llegue a punto 
desde lo físico al partido de 
cuartos de final, que se jugará 

el jueves 4 de julio en Houston 
si es que la Selección culmina 
la primera fase del torneo en la 
primera posición de su grupo. Si 
finaliza segunda, lo hará el vier-
nes 5 en Arlington, Texas. Así, 
Messi contará con nueve o diez 
días para que su molestia en el 
aductor derecho desaparezca.

Scaloni piensa en una for-
mación sin el 10 y con varios 
cambios. El arco es una incerti-
dumbre: la chance de que Dibu 
Martínez deje la titularidad son, 
de todos modos, escasas. El 
arquero marplatense tiene un 
objetivo. “Me sigo poniendo 
objetivos. Quiero llegar a jugar 
cien partidos en la Selección y 
tener la mayor valla invicta de la 
historia”, dijo a inicios de 2024 
en TyC Sports. Por ahora suma 
30 vallas invictas en 41 partidos 
en la Albiceleste, lejos de los 47 
arcos en cero que logró Chiquito 
Romero en 96 presentaciones 

con Argentina, aunque con un 
promedio muy superior. Sin em-
bargo, todavía no está claro si 
finalmente cederá su lugar de-
bajo de los tres palos para que 
sume minutos Gerónimo Rulli, 
cuando ya parece claro que 
Franco Armani está considerado 
como tercer guardameta.

En la defensa habrá cambios. 
Cristian Romero y Lisandro Mar-
tínez jugaron los 180 minutos 
de la copa en un altísimo nivel. 
Ambos tendrían descanso: vol-
vería Otamendi a la titularidad 
como segundo marcador central 
y su pareja saldrá de la pulsea-
da entre dos ex River: Germán 
Pezzella y Lucas Martínez Quar-
ta. En relación a los laterales, 
Scaloni repitió un método en los 
dos primeros duelos: agotar las 
modificaciones cerca del final 
del partido con un doble cambio 
de las bandas. Contra Canadá 
ingresaron Gonzalo Montiel y Ni-
colás Tagliafico en el minuto 88 
en reemplazo de Nahuel Molina 
y Marcos Acuña, respectivamen-
te. Ante Chile, Montiel y Acuña 
entraron en el minuto 82 por 
Molina y Tagliafico. Contra Perú, 
crecen las chances de que Mon-
tiel vaya desde el arranque y de 
que Acuña recupere su lateral 
izquierdo.

En mitad de cancha, otra 
renovación. Exequiel Palacios, 
futbolista del Bayer Leverkusen, 
equipo sensación en Europa, 
podría sumar sus primeros mi-
nutos en el torneo en reempla-

zo de Rodrigo De Paul. Leandro 
Paredes, por su parte, retornaría 
a la titularidad para jugar en el 
eje central luego de haber juga-
do ante Canadá y descansado 
contra Chile. El tercer factor de 
la mitad de cancha supone una 
pugna entre Giovanni Lo Celso y 
Enzo Fernández, quienes dispu-
taron los dos partidos del torneo 
sin gravitar en el desarrollo del 
juego.

Y en ataque, las sorpresas. 
Es casi una certeza la inclusión 
del goleador del torneo, Lauta-
ro Martínez, en detrimento de 
Julián Álvarez, y que Alejandro 
Garnacho debutaría en la Copa 
América. La duda en ofensiva 
está en la derecha del ataque: 
Scaloni piensa si respetarle la 
titularidad y la capitanía a Ángel 
Di María o si prefiere darle roda-
je a Valentín Carboni, el futbolis-
ta más joven del plantel -con 19 
años y dos meses es el quinto 
con menos edad de la Copa- y 
una apuesta del entrenador.

Por ahora son siete los futbo-
listas que no tuvieron acción en 
esta Copa América: los arque-
ros Armani y Rulli, el defensor 
Pezzella, los volantes Palacios y 
Guido Rodríguez, y los atacantes 
Garnacho y Carboni. En la Copa 
del Mundo de Qatar 2022, Sca-
loni presume de haber usado a 
todos los jugadores de campo: 
los únicos que no participaron 
de algún partido fueron los ar-
queros suplentes, Armani y Rulli.

La Selección Colombia 
enfrentará a Costa Rica 
este viernes 28 de junio, 
en su segundo partido 

de la Conmebol Copa América 
Estados Unidos 2024, después 
de lograr una victoria sobre Pa-
raguay. El encuentro está pro-
gramado para las 5 de la tarde, 
hora colombiana.

El primer partido de Costa 
Rica en el torneo terminó en un 
sorprendente empate contra 
Brasil, conocida por jugadores 
como Vinicius Jr. Esta igualdad 
ha añadido tensión al Grupo D, 
inicialmente dominado por Co-
lombia y Brasil como los favori-
tos para avanzar. Una victoria de 
Colombia garantizaría su paso 
a los cuartos de final, mientras 
que un triunfo costarricense 
definiría su avance contra Para-
guay.

En Costa Rica, la emisora ra-
dial Columbia expresó su expec-
tativa sobre el partido, señalan-
do que Colombia es “mejor que 
Brasil” en términos de equipo, 
aunque con menos nombres 
reconocidos. Según la radio, el 
partido contra Colombia será 

una “prueba de fuego”.
Después del triunfo 2-1 de 

Colombia ante Paraguay, los 
medios costarricenses desta-
caron la fortaleza del conjunto 
colombiano. Comentaron que, 
aunque el marcador fue ajusta-
do, el desempeño en el campo 
demostró por qué Colombia lle-
va 24 partidos invictos. La figura 
de James Rodríguez fue resalta-
da como crucial en el esquema 
del entrenador argentino Néstor 
Lorenzo, destacando su expe-
riencia y habilidad para generar 
jugadas.

Sin embargo, los periodistas 
se atrevieron a bromear con qui-
tarle la buena racha a Colombia: 
“Qué bonito apagarles la sonri-
sa el viernes como a Brasil (...) 
Sería lo ideal, no me extrañaría. 
Hay gente en el ámbito interna-
cional que cuestionan a la selec-
ción, pero cómo se va a criticar 
a un equipo que está en forma-
ción”.

Así les fue a Colombia y 
Costa Rica en el debut de 

la Copa América 2024
Colombia comenzó su reco-

rrido en la Copa América con 
una victoria 2-1 contra Paraguay 
en Houston, Estados Unidos, en 
el estadio NGR. Dirigidos por el 
técnico Néstor Lorenzo, quien 
mantuvo su esquema conoci-
do, el equipo nacional logró im-
ponerse con una alineación ya 
probada.

El primer tanto de Colombia 
llegó al minuto 31 cuando Da-
niel Muñoz cabeceó un centro 
preciso de James Rodríguez. 
Posteriormente, en el minuto 
41, Jefferson Lerma aumentó la 
ventaja con otro cabezazo tras 
un tiro libre ejecutado por Rodrí-
guez. Paraguay descontó al mi-

nuto 68 gracias a Julio Enciso, 
aprovechando un error defensi-
vo de la zaga colombiana.

El conjunto paraguayo inten-
sificó su ofensiva en la segunda 
mitad, buscando igualar el mar-
cador. Pese a los intentos y algu-
nos momentos de dominio, los 
errores defensivos colombianos 
generaron oportunidades para 
el rival, pero Paraguay no logró 
concretarlas en goles y evitó la 
derrota.

El encuentro también desta-
có la reaparición de Juan Fer-
nando Quintero, quien ingresó 
en los últimos minutos y fue 
aclamado por el público debido 

a su regreso a la Copa América 
luego de doce años. Las modi-
ficaciones tácticas de Néstor 
Lorenzo fueron clave para con-
solidar la victoria, pero también 
evidenciaron áreas de mejora, 
especialmente en tareas defen-
sivas.

En otro partido del torneo, 
Brasil y Costa Rica empataron 
sin goles en el Sofi Stadium de 
Los Ángeles. El juego fue inten-
so, con Brasil dominando pero 
sin conseguir concretar las nu-
merosas oportunidades frente 
al arco. Rodrigo, con el número 
diez, se destacó pese a la fuerte 
defensa costarricense.

Aunque Vinícius Júnior fue 
bien contenido, Rodrigo intentó 
generar peligro y probar suerte 
desde diferentes ángulos, sin 
éxito en el marcador. La pre-
sencia del árbitro César Arturo 
Ramos Palazuelos fue frecuente 
debido a la intensidad del juego. 
Brasil tuvo varias oportunida-
des, incluido un gol anulado por 
fuera de juego de Marquinhos, 
pero el marcador no se movió 
por decisiones del VAR y falta de 
precisión.

DEPORTES

Sin Messi, con Dibu en duda y muchos cambios: la formación 
alternativa que piensa Argentina para enfrentar a Perú

Así reciben en Costa Rica su encuentro contra la selección 
Colombia en la Copa América: “Qué bonito apagarles la 
sonrisa como a Brasil”

Lionel Scaloni analiza darle descanso a varios de los titulares y que tengan rodaje y minutos los futbolistas 
que aún no jugaron en la Copa América

La Tricolor acumula un invicto de 24 partidos, de los cuales 21 fueron dirigidos por Néstor Lorenzo, lo que la 
convierte en favorita al título

Scaloni pararía una formación con varios cambios
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Ser independiente de la opinión pública es la primera condición 
formal para lograr algo grande

— Friedrich Hegel
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